
В фокусе внимания — послед-
ние тенденции добровольче-
ского движения.  Как отмети-
ла исполняющая обязанности 
заммэра Москвы Наталья 
Сергунина, заявки на уча-
стие в форуме подали более 
300 студентов и молодых со-
трудников разных вузов. 
— Они делятся своими идея-
ми, обмениваются опытом 
с единомышленниками и по-
лучают рекомендации экс-
пертов в сфере молодежной 
политики, — подчеркнула На-
талья Сергунина. 
Сегодня молодежь — костяк 
добровольческого движения 
в городе. Среди них — Софья 
Баличева, студентка Всерос-
сийской академии внешней 
торговли. Волонтером стала 
в 14 лет, еще в школе. В вузе 
получила возможность рас-
крыть свой потенциал как ко-
ординатора неравнодушных 
сверстников. Сегодня она ру-
ководитель волонтерского 
центра академии. 
— Мы посещаем приюты для 
животных, помогаем прово-
дить мастер-классы для детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Чаще всего 
ездим в «Таганский детский 
фонд» и центр «Хочу хо-
дить», — рассказывает она. 
Девушка признается: помощь 
людям ее вдохновляет.
— Особенно когда видишь, 
как многие подопечные фон-
дов преодолевают себя, стано-
вятся сильнее, достигают но-
вых высот. Например, люди 
с протезированными конеч-

ностями бегут марафоны или 
отправляются в горный поход. 
Им приходится прилагать на-
много больше усилий, чем 
обычному человеку, оттого их 

работа над собой поистине 
впечатляет! — говорит Софья 
Баличева. 
Проректор по молодежной 
политике Московского госу-

дарственного строительного 
университета Гузалия Фазыл-
зянова называет своих сту-
дентов-волонтеров удиви-
тельной командой звездочек. 

— Уже год у нас 
действует новое во-
лонтерское на-
правление в сфере 
ЖКХ. Как форми-
руются тарифы, 
как идет програм-
ма реновации, что 
в себя включает ка-
премонт домов — 
обо всем этом гово-
рят наши волонте-
ры. Просвещением 
чаще всего занима-
ются среди москви-

чей серебряного возраста, — 
рассказывает она. 
Еще одно новшество вуза — 
волонтеры в сфере цифровых 
технологий. Студенты помо-

гают оцифровывать этапы 
строительства различных 
объектов. Так ребятам откры-
вается путь в цифровые инже-
неры производственно-тех-
нических отделов — одну из 
самых востребованных сегод-
ня специальностей в стройин-
дустрии. 
— Мы большой вуз, всегда от-
крыты разным проектам. Что-
бы выходить в большую 
жизнь, надо учиться добру, от-
давать другим, — уверена Гу-
залия Фазылзянова. 
Форум «В центре добра» — 
первая ласточка среди подоб-
ных мероприятий. Следую-
щая встреча намечена на но-
ябрь. К участию в ней привле-
кут не только студентов вузов, 
но и представителей школ 
и колледжей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столице 
прошел первый 
московский фо-
рум «В центре 
добра». Он на-
правлен на под-
держку и разви-
тие волонтер-
ских объедине-
ний в высших 
учебных заведе-
ниях.

Соревнования по стрельбе 
из лука выявят самых метких 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) посетил 
Всероссийские соревнова-
ния по стрельбе из лука. 
А в соцсетях глава города 
рассказал об уникальных ин-
новационных разработках 
московских компаний. 

Вчера стартовал Кубок Гене-
рального прокурора Россий-
ской Федерации по стрельбе 
из лука, который пройдет по 
28 сентября включительно. 
В состязании принимают уча-
стие около сотни юных спорт-
сменов из российских регио-
нов России, в том числе из До-
нецкой и Луганской народных 
республик. 
В торжественной церемонии 
открытия соревнований при-
нял участие мэр Москвы. 
— Конечно, многие из вас бу-
дут чемпионами, победителя-
ми, но все, кто занимается 

стрельбой из лука, уже побе-
дили — победили в том, что 
они стремятся к цели, что они 
меткие, точные и сильные, — 
сказал Сергей Собянин, по-
здравляя спортсменов с нача-
лом состязаний.
Также вчера мэр рассказал об 
уникальных инновационных 
разработках компаний столи-
цы. По его словам, в Москве 
наблюдается существенный 

рост и развитие технологиче-
ской индустрии. К концу 2022 
года участники Московского 
инновационного кластера за-
патентовали около 16 тысяч 
изобретений, а за прошедшие 
месяцы 2023-го их количе-
ство увеличилось на четверть. 
Всего зарегистрировано свы-
ше 19,8 тысячи патентов.
— Московский инновацион-
ный кластер стал удобной 
платформой для разработки 
новых технологий, поиска 
партнеров и сотрудничества 
между крупными корпораци-
ями, малым и средним бизне-
сом, образовательными и на-
учными учреждениями, а так-
же институтами развития, — 
заявил Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зонтики можно 
убрать до октября 
До конца месяца осадков 
в столице не ожидается. По-
этому сентябрь станет самым 
сухим за 144 года. Об этом 
заявила главный специалист 
Московского метеобюро 
Татьяна Позднякова.

По ее словам, такая погода 
связана с тем, что в столице 
преобладает антициклональ-
ный режим в течение всего 
месяца.
— Один антициклон сменялся 
другим, поэтому в сентябре 
почти не было дождей, зато бы-
ло много солнечных дней, — 
отметила Позднякова. 
Как рассказала специалист, 
вчера между этими антици-
клонами лежал атмосферный 
фронт, поэтому наиболее ин-
тенсивные осадки выпали на 
востоке Подмосковья, в Каши-
ре, — около 13 миллиметров, 
в районе Измайлово — 

8,5 миллиметра. Также, как за-
явила Татьяна Позднякова, до 
конца месяца ожидать дождя 
больше не стоит.
— Воздух ночью будет холод-
ным, но днем прогреется до 
17–19 градусов, — рассказала 
Позднякова. — Затем север-
ный ветер сменится на юж-
ный, и температура днем бу-
дет выше, в пятницу и суббо-
ту она достигнет отметки 
в 20 градусов — это выше 
климатической нормы на це-
лых пять пунктов. 
По словам эксперта, зонтики 
можно убрать. 
— Но при этом на стыке пер-
вой и второй декад октября 
вероятность выпадения осад-
ков станет выше, — отметила 
Татьяна Позднякова. — По-
этому рассчитывать на сухой 
октябрь будет опрометчиво.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Совет Федерации переназначил Владимира Кожина в качестве сенатора от Москвы. 
Соответствующее решение было принято в ходе вчерашнего заседания верхней палаты 
российского парламента. 
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Благое дело от чистого сердца
Студенты все чаще становятся добровольцами, помогая городу 
становиться более открытым и приветливым для всех РУБЛЕЙ ВЛОЖИЛИ МОСКВИЧИ В НОВО

СТРОЙКИ ПО НОВОЙ СХЕМЕ. НА ДАННЫЙ 
МОМЕНТ ЗАКЛЮЧЕНО ПОРЯДКА 154,8 ТЫ
СЯЧИ ДОГОВОРОВ ДОЛЕВОГО УЧАСТИЯ 
С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ЭСКРОУСЧЕТОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

2 000 000 000 000

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР ГБУ МОСВОЛОНТЕР

Ocновная задача форума 
«В центре добра» — объеди-
нить усилия команд в волон-
терской деятельности, поде-
литься лучшими практиками. 
С каждым годом доброволь-
цев в Москве все больше. Поч-
ти 70 процентов — это моло-
дежь, которая получает новые 
возможности: проявить себя, 
узнать Москву и, конечно же, 
помочь другим. Впереди у сту-
дентов много разных событий, 
где они могут проявить себя 
как волонтеры: Фестиваль 
молодежи, международная 
выставка «Экспо Россия» 
на ВДНХ, участие в федераль-
ной программе по реализации 
социальных проектов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтеры 
осваивают новые 
направления: 
ЖКХ, цифровые 
технологии

Вчера 10:25 Студентки Всероссийской академии внешней торговли Софья Баличева, Людмила Попова (в первом ряду слева направо), Элеонора Смыкова, 
Дарья Копейкина и Варвара Стеблина (во втором ряду слева направо) — волонтеры. Они помогают людям с особенностями здоровья и животным в приютах

Дороги столицы 
стали свободнее

В Москве за последние месяцы были 
запущены несколько важных транс-
портных проектов, благодаря кото-
рым дорожная ситуация меняется 
в положительную сторону. 
Московский скоростной диаметр 
(МСД) сегодня с открытым южным 
участком занимает третье место среди 
самых востребованных магистралей 
города. Ежедневно по нему передвига-
ется 370 тысяч уникальных машин. 

Благодаря МСД на 5 процентов снизилась нагрузка на Вар-
шавское шоссе и Люблинскую улицу, а участок МКАД, ду-
блирующий МСД, разгрузился на 3–5 процентов. Кроме 
того, на 10–12 процентов выросла скорость движения об-
щественного транспорта. Это важные и нужные эффекты. 
Что касается проспекта Багратиона, 
то он помог разгрузить дороги в райо-
нах Кунцево, Можайский, Фили-Да-
выдково и других. В среднем в сутки 
по новому проспекту проезжает 22 ты-
сячи машин.
МЦД-3 и МЦД-4 также помогли раз-
грузить московские дороги, в частно-
сти, свободнее стало на Ленинград-
ском и Новорязанском шоссе, Рязан-
ском проспекте, а также на Киевском, 
Боровском и Носовихинском шоссе. 
Выше наших ожиданий оказались 
и показатели пассажиропотока на но-
вых диаметрах. 
Отмечу, что Москва является регио-
ном России с самой лучшей статистикой по дорожно-
транспортным происшествиям, то есть столица — самый 
безопасный регион страны. Каждая смерть на дороге — 
огромная трагедия. И, как говорит президент России Вла-
димир Путин, мы должны стремиться к тому, чтобы на 
дорогах граждане совсем не гибли. В части Москвы могу 
сказать, что по сравнению с 2010 годом количество по-
гибших в результате ДТП снизилось в 2,5 раза. Это одна из 
лучших динамик в мире. 
Количество машин, которые зарегистрированы на терри-
тории столицы и области, увеличилось на 1,5 миллиона 
единиц. При этом число личных автомобилей, ежедневно 
выезжающих на дороги города, не только не растет, а на-
оборот, этот показатель снизился на 6 процентов. Каж-
дый день мы сегодня фиксируем 2,9 миллиона уникаль-
ных машин. В 2015 году их было более 3 миллионов. 
В этой связи очевиден рост популярности городского об-
щественного транспорта. 

Вчера и.о. заммэра Москвы по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов рассказал о проектах столич-
ного Транспортного комплекса, их эффектах и вли-
янии на дорожно-транспортную ситуацию.

первый 
микрофон

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ
И.О. ЗАММЭРА 
МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

С начала 2023 года 
к команде волонтеров 
Москвы присоединились 
более 110 тысяч чело-
век. Всего в доброволь-
ческой деятельности 
участвуют свыше 
1,15 миллиона горо-
жан. Основу доброволь-
ческого движения со-
ставляет молодежь — 
более 950 тысяч волон-
теров в столице. С начала 
года ресурсный центр 
«Мосволонтер» сформи-
ровал 180 волонтерских 
корпусов. К ним присое-
динились свыше 20 ты-
сяч добровольцев. 

Ежедневный деловой выпуск

актуальное интервью

И.о. руководителя Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов: Нашим 
последователям и через три века 
будет что оберегать ➔ СТР. 3

надо понимать

Ставим на Ына. Российская 
Федерация продолжает 
укреплять военно-политическое 
сотрудничество с КНДР ➔ СТР. 5

портрет явления

Цена личной адекватности. 
Почему погоня за навязанными 
шаблонами может привести 
к потере индивидуальности ➔ СТР. 7
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Депутату надо знать, 
что волнует жителей 
Вчера депутат Мосгордумы 
Валерий Головченко (на фо-
то) провел встречу с жителя-
ми поселения Первомайское. 

В общественной приемной 
оживленно, на встречу с депу-
татом пришли более двадцати 
человек. Жители разделились 
на группы, у каждой свой во-
прос депутату. Например, од-
них интересует капитальный 
ремонт в их доме — москвичи 
обеспокоены заменой газо-
вых труб и соблюдением пра-
вил безопасности во время 
проведения сварочных работ. 
Депутат заверил жителей, что 
в ближайшее время сделает 
запрос в Фонд капитального 
ремонта о соответствии про-
екта всем необходимым тре-
бованиям. Жители коттедж-
ных поселков спросили парла-
ментария, возможно ли, что-
бы на территории Новой 
Москвы, вне зависимости от 
форм собственности и орга-
низационной принадлежно-
сти, деревни, СНТ или кот-
теджного поселка, были те же 
условия, что и во всей столи-
це, например, чтобы дороги 
убирала администрация, что-
бы были проведены централь-
ное водоснабжение и цен-
тральная канализация.
— Сейчас передо мной как де-
путатом поставили сложные 
и долгосрочные задачи. Такие 
системные вопросы не ре-
шить за один день, но власть 
должна понимать, что людей 
волнует в данный момент, — 
говорит Валерий Головченко.
Также на встречу с парламен-
тарием пришли люди, обеспо-
коенные отсутствием школы 
в деревне Ивановское поселе-
ния Первомайское.
— Я тоже огорчен, что в тече-
ние года не было принято ре-
шение о выборе места для 

строительства школы в дерев-
не Ивановское. Этот вопрос 
я буду поднимать на заседани-
ях Московской городской ду-
мы, — пообещал депутат.
Валерий Владимирович отме-
тил, что осенью традиционно 
растет количество обраще-
ний по самым разным вопро-
сам. И каждый требует реак-
ции и конкретных ответных 
действий, ведь только во вре-
мя таких встреч можно узнать 
о том, что волнует людей 
больше всего.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Положительная динамика: 
качество воздуха улучшается

Предпринимательские 
инициативы начинаются с игры

Этим летом воздух в столице 
был чище, чем в прошлом го-
ду. Вчера об этом сообщил 
исполняющий обязанности 
заместителя мэра Москвы 
Петр Бирюков (на фото). 

Чистоте воздуха 
способствовало, 
в частности, то, что 
лето выдалось уме-
ренно теплым. 
— Частая смена ат-
мосферных про-
цессов с осадками 
и усилением ветра 
обеспечила необ-
ходимые условия для интен-
сивного рассеивания загряз-
няющих веществ. Наилучшие 
условия были зафиксированы 
в июле, когда выпало осадков 
почти в два раза больше ме-
сячной нормы, — рассказал 
Петр Бирюков. 
Концентрация основных за-
грязняющих веществ в возду-
хе летом 2023 года была на 
2–22 процента ниже предыду-
щих аналогичных показате-
лей. Так, концентрации диок-
сида азота сократились на 

12 процентов, взвешенных 
частиц РМ10 — на 22 процен-
та, РМ2,5 — на 21 процент. 
— Контролю состояния воз-
духа уделяется особое внима-
ние. В круглосуточном ре-
жиме в столице работают 

56 автоматиче-
ских станций, 
каждая из которых 
оснащена совре-
менным высоко-
точным оборудо-
ванием, — отме-
тил Петр Бирю-
ков. — В долго-
срочной динамике 

сохраняется положительная 
тенденция снижения средних 
концентраций загрязняю-
щих веществ.
Москва и Московская область 
объединили усилия по кон-
тролю качества воздуха в сто-
личном регионе. В рамках 
создания Единой системы 
экологического мониторинга 
в ближайшем Подмосковье 
установили 15 автоматиче-
ских станций контроля. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Проект развития молодых 
предпринимателей «Бизнес-
уик-энд» открывает новый 
сезон. Сегодня он стартует 
с бизнес-игры в Российском 
экономическом университе-
те имени Плеханова. 

До середины октября пройдет 
десять бесплатных бизнес-
игр, которые являются пер-
вым этапом популярного 
 проекта «Бизнес-уик-энд». 
Он ориентирован на молодых 
людей от 18 до 35 лет, плани-
рующих открыть свое дело 
и развиваться в предприни-
мательстве.
— Будущие предприниматели 
могут в экспресс-формате по-
лучить максимально полное 
представление о бизнесе и на 
основе этого интерактивного 
погружения решить, в каком 
направлении двигаться даль-
ше, — рассказали в пресс-
службе столичного Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития.

В новом сезоне мероприятия 
пройдут на базе вузов. Так, се-
годня в Российском экономи-
ческом университете имени 
Плеханова участники меро-
приятия смогут в формате 
бизнес-игры познакомиться 
с предпринимательством. Мо-
лодые люди получат список 
необходимых ресурсов для ре-
ализации проекта и задачу — 
занять определенную долю 
рынка. За полтора часа в усло-
виях, близких к реальным, 
участникам предстоит прой-
ти все основные этапы перво-
го года создания бизнес-про-
екта, обеспеченного необхо-
димыми сотрудниками и фи-
нансами.
«Бизнес-уик-энд» — проект из 
трех этапов, участники кото-
рого последовательно осваи-
вают принципы разработки 
и реализации бизнес-проек-
тов, проходя все стадии разви-
тия стартапа. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Удобные маршруты
В столице около станций ме-
тро создают удобные пешеход-
ные и транспорт-
ные маршруты, 
а также приводят 
в порядок терри-
тории рядом с ни-
ми. Как рассказал 
в своем телеграм-
канале Сергей Со-
бянин, в нынеш-
нем году благоу-
строили пространства возле 
девяти станций на разных на-
правлениях подземки. В их 
числе: «Свиблово», «Медвед-
ково», «Планерная», «Пыхти-
но», «Аэропорт Внуково», «Ях-
ромская», «Лианозово», «Физ-
тех», «Нижегородская».
— Везде убираем под землю 
провода и прокладываем до-
полнительные ливневки, об-
новляем тротуары и дороги, 
разбиваем газоны, устанавли-
ваем новые фонари и останов-
ки, размещаем лавочки, — 
перечислил мэр. 
Там, где возможно, появляют-
ся детские и спортивные пло-
щадки, зоны для выгула собак, 
столы для игры в пинг-понг 
и шахматы. Так, у станций ме-
тро «Пыхтино» и «Физтех» обо-
рудуют скейт-парки.

Специалисты уже привели 
в порядок территории возле 
станций метро «Аэропорт 
Внуково» и «Яхромская». Пер-
вый этап благоустройства за-
вершился около станций 
«Пыхтино» и «Медведково». 
Основные работы закончи-
лись рядом с «Лианозово», 
почти выполнили запланиро-
ванное и около «Свиблово». 
До конца года станет комфор-
тнее у «Планерной» и «Ниже-
городской», в 2024-м — 
у «Физтеха».
Всего в 2023 году приведут 
в порядок территории возле 
60 транспортных объектов: 
станций метро, в том числе 
Большой кольцевой линии, 
Московских центральных 
диаметров и городских вок-
залов.

Больше для района
На юге столицы продолжается 
развитие социальной инфра-
структуры. Как рассказал 
в своем телеграм-канале 

 Сергей Собянин, 
в Москворечье- 
Сабурове девело-
пер построит и пе-
редаст городу 
учебный корпус на 
750 мест и детсад 
на 350 мест. 
— Школу плани-
руется ввести 

в эксплуатацию в 2027 году, 
садик — в 2030-м, — заявил 
глава города.
Кроме того, в районе появятся 
два спортивных объекта. 
Один из них, многофункцио-
нальный комплекс с бассей-
нами «Вышка», станет трени-
ровочной базой для профес-
сионалов. А в свободное вре-
мя здесь смогут заниматься 
любители.
На проспекте Андропова 
в районе Нагатинский Затон 
завершается строительство 
блока начальных классов на 
150 учеников и детского сада 
на 50 воспитанников. Объек-
ты будут иметь отдельные вхо-
ды и площадки. На 95 процен-
тов построен детский сад на 
140 мест в Бирюлеве Восточ-
ном на 6-й Радиальной улице. 

Сейчас завершается чистовая 
отделка. 
Еще один детский сад с бас-
сейном построят в Царицыне, 
на Кавказском бульваре. Он 
рассчитан на 250 мест.
— Строительство объектов 
образовательной инфра-
структуры остается одной из 
важнейших составляющих 
развития городских террито-
рий, — отметили в столичной 
мэрии. 

Аналогов машине нет
Столичный производитель 
электроники разработал уни-
версальный промышленный 
компьютер.
— Такая машина помога-
ет управлять важной ин-
фраструктурой электроэнер-
гетики, промышленности 
и информационной безопас-
ности. Сегодня отечествен-
ных аналогов этому компью-
теру нет, — заявил Сергей 
 Собянин. 
Устройство выполняет не-
сколько задач одновременно 
и может хранить большие 
объемы информации. Ком-
пьютер потребляет меньше 
энергии, при этом долго рабо-
тает автономно. Также его 
можно использовать в редко 
или труднообслуживаемых 
помещениях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Территории у станций метро 
становятся комфортнее
Вчера мэр Мос-
квы Сергей 
 Собянин (на фо-
то) рассказал 
о благоустрой-
стве территорий 
у станций сто-
личного метро-
политена. Также 
он озвучил пла-
ны по строитель-
ству новых объ-
ектов в Москво-
речье-Сабурове. 

день мэра

6 сентября 12:50 Второй пилот Леонид Ореховский и бортпроводница российской 
авиакомпании Мила Жоган оценили результаты благоустройства возле недавно открытой 
на Солнцевской линии метро станции «Аэропорт Внуково»

Школьники приняли участие 
в благотворительной акции

Ученики школы № 1541, рас-
положенной на проспекте 
Вернадского, приняли уча-
стие в акции «Соберем ре-
бенка в школу». Вчера «ВМ» 
пообщалась с юными волон-
терами и взрослыми участни-
ками этого благотворитель-
ного проекта.

Школьники приняли актив-
ное участие в уже ставшей 
традиционной осенней ак-
ции «Соберем ребенка в шко-
лу». Инициативные родители 
вместе с детьми, заручившись 
поддержкой школьной адми-
нистрации, каждый год орга-
низуют эту благотворитель-
ную акцию, чтобы собрать 
все необходимое к учебному 
году для многодетных и мало-
обеспеченных семей, для вос-
питанников детских домов, 
а теперь еще и для ребят, чьи 

отцы выполняют задачи в зо-
не СВО.
— Эта акция посвящена де-
тям, чтобы они пошли в школу 
с хорошим настроением, с но-
выми ранцами, учебниками, 
тетрадями, канцелярскими 
принадлежностями, — гово-
рит директор школы № 1541 
Татьяна Уцыка. — Традицион-
но мы помогаем воспитанни-
кам центров содействия се-
мейному воспитанию: зара-
нее узнаем о потребностях, 
собираем информацию о том, 
скольким детям нужна по-
мощь, в чем они особенно 
нуждаются. Это и спортивный 
инвентарь, и книги, и наборы 
для творчества. Главное — де-
лать это искренне и с душой.
По словам родителей школь-
ников, им важен не только 
волонтерский посыл этого 
проекта. 

— Очень важно рассказать 
нашим ученикам, что дети из 
детских домов — точно такие 
же, как и они. Так же мечта-
ют, так же радуются новым 
вещам и подаркам, так же хо-
тят почаще испытывать по-
ложительные эмоции, — уве-
рена мама ученика 1-го «Э» 
класса школы № 1541 Элина 
Георгиади.
Третьеклассник и начинаю-
щий волонтер Владимир 
Скворцов принес в школу но-
вые ранцы и наборы школь-
ных принадлежностей для бу-
дущих учеников.
— Я выбрал самые красивые 
ранцы в магазине, — сказал 
он. — Буду очень рад, если 
они понравятся детям, кото-
рые пойдут в первый класс 
в будущем году.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

25 сентября 11:00 Советник директора по воспитанию Юлия Колесникова принимает 
канцелярские принадлежности у ученика 3 «Э» класса Владимира Скворцова

Право на бесплатный проезд для всех потомков 
чернобыльцев закрепят законодательно

Сохранить здоровье головного мозга помогут 
физические нагрузки и правильное питание

Вчера депутаты Мосгордумы 
рекомендовали к принятию 
поправки в столичное зако-
нодательство, касающиеся 
социальной поддержки по-
томков чернобыльцев. 

С 1991 года в России действует 
закон, связанный с соцзащи-
той граждан, подвергшихся 
радиации вследствие ката-
строфы на Чернобыльской 
АЭС. В Федеральном законо-
дательстве за детьми первого 
и последующего поколений 
граждан, родившихся после 
радиоактивного облучения 
одного из родителей вслед-
ствие чернобыльской аварии, 
закреплено право на ежеме-
сячную денежную выплату. 

Заместитель председателя 
Московской городской думы 
Степан Орлов подчеркнул, что 
формулировка в законе имела 
неоднозначное толкование. 
На эту неоднозначность обра-
тил внимание Конституцион-
ный суд РФ, в 2021 году пункт 
9 части первой статьи 27.1 за-
кона РФ «О социальной защи-
те граждан, подвергшихся ра-
диации вследствие катастро-
фы на Чернобыльской АЭС» 
признали не соответствую-
щим Конституции РФ. 
Формулировку в законе поме-
няли. Теперь правом на вы-
плату обладают дети второго 
и последующих поколений, 
если один из родителей стра-
дает болезнями, вызванными 
катастрофой или обусловлен-
ными генетическими послед-
ствиями облучения. 

В московском законе «О ме-
рах социальной поддержки 
отдельных категорий жите-
лей города Москвы» закрепле-
на норма о том, что категории 
граждан, получающих феде-
ральные ежемесячные денеж-
ные выплаты, имеют право на 
бесплатный проезд в город-
ском общественном транс-
порте. 
— Мы переносим федераль-
ную формулировку в наш за-
кон. Устанавливаться такая 
льгота будет детям любого по-
коления чернобыльцев, — 
рассказал Степан Орлов. 
По его словам, принятие за-
кона позволит пользоваться 
этой мерой социальной под-
держки всем, кто в ней нуж-
дается. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Департаменте здра-
воохранения Москвы дали 
рекомендации жителям 
среднего возраста по профи-
лактике деменции. 

По словам заведующего при-
емным отделением госпиталя 
для ветеранов войн № 2 Де-
партамента здравоохранения 
столицы Дмитрия Кожухова, 
акцент на профилактике мен-
тальных нарушений необхо-
димо делать с 50 лет. 
— В этом возрасте идут актив-
ные гормональные измене-
ния, что отражается как на 
организме в целом, так и на 
состоянии нервной систе-
мы, — пояснил он. — Вообще 
следить за своим здоровьем 
необходимо в любом возрас-
те, тогда жизнь будет яркой, 
полноценной и долгой.

Врач также рекомендовал для 
профилактики деменции ре-
гулярную физическую актив-
ность.
— Для пожилых людей опти-
мальным вариантом будет 
скандинавская ходьба. Физи-
ческие нагрузки помогут со-
хранить на нужном уровне 
оксигенацию, то есть насыще-
ние крови кислородом, что 
благоприятно скажется на со-
стоянии нервной системы,— 
рассказал Дмитрий Кожухов. 
В то же время, уточнил он, за-
нятия спортом должны быть 
дозированны и соответство-
вать состоянию здоровья, поэ-
тому сначала необходимо про-
консультироваться с врачом. 
Кожухов также посоветовал 
добавлять в рацион продукты, 
богатые Омега-3, и отказать-
ся от фастфуда.

— Высокий холестерин при-
водит к образованию бляшек 
в стенках кровеносных сосу-
дов, в связи с чем ухудшаются 
кровоток и питание головно-
го мозга, что приводит к раз-
рушению нервной ткани, — 
уточнил медик.
Также поддержат здоровье 
головного мозга и помогут 
снизить риски когнитивных 
нарушений умственная ак-
тивность, социальное обще-
ние и качественный сон. 
По мнению специалистов, 
крайне важно и психическое 
благополучие. А для этого 
нужно находить способы 
справляться со стрессом, ак-
тивно участвовать в социаль-
ной жизни и общаться с близ-
кими. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Валерий Владимирович 
Головченко родился 
3 июня 1978 года в городе 
Жданове Украинской ССР.
В 2000 году окончил При-
азовский государствен-
ный технический универ-
ситет. В 2023 году полу-
чил второе высшее обра-
зование в Московском 
педагогическом государ-
ственном университете. 
С 2005 по 2010 год рабо-
тал в коммерческих орга-
низациях города Москвы. 
С 2019 года — депутат 
Мосгордумы.
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В столице выпуском ком-
пьютерной техники, элек-
троники и оптики зани-
маются более 100 компа-
ний. Только за семь меся-
цев этого года их 
производство выросло 
на 28,4 процента по срав-
нению с аналогичным пе-
риодом 2022 года. Такие 
данные привели вчера 
в мэрии Москвы. Среди 
новинок столичных про-
изводителей — бортовой 
компьютер и сетевой 
коммутатор.

кстати
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Алексей Александрович, на площадке Москов-
ского урбанфорума в «Лужниках» проходила вы-
ставка рисунков участников конкурса «Наследие 
моего района». Судя по работам, у детей — пол-
ная творческая свобода, им вовсе не обязательно 
изображать старинные здания и классические 
памятники. Конкурс проводится не первый год. 
Удавалось ли ребятам чем-то вас удивить?
Конкурс детского рисунка «Наследие моего 
района» в этом году мы провели в юбилейный, 
пятый раз. За все 5 лет нам прислали больше 
12 тысяч работ. Честно говоря, когда мы только 
организовали этот конкурс, я очень волновал-
ся — переживал, будут ли дети вообще в нем 
участвовать, и если будут, что станут рисовать. 
Думал: Кремль, Арбат, Большой театр, ну или 
еще что-то такое открыточно-знаковое — и на 
этом, пожалуй, все. И как же я рад, что ошибал-
ся. Каждый раз ребята присылают нам всю па-
литру московских памятников — от старинных 
усадеб до современных арт-объектов. Одна из 
участниц, например, вдохновилась скульпту-
рой в виде астероида, которая находится под 
козырьком дома 64 на улице Усачева в Хамов-
никах. Пусть слово «наследие» в названии кон-
курса никого не смущает. Ведь нам важно, что-
бы ребята через рисунки показали места, кото-
рые они сами считают достопримечательностя-
ми своих районов. На практике это может быть 
и недавно построенный храм, и «Семейство 
бобров» из Парка Света в Бибиреве.
В рамках урбанфорума презентовали журнал 
для детей и подростков «Привет, Москвовед!». 
Почему вы решили запустить такой проект?
Да, действительно, в этом году мы решились на 
такой «отчаянный» шаг, ведь в своей работе по 
популяризации культурного наследия мы ста-
раемся охватить все возрастные группы мо-
сквичей. Для участников проекта «Московское 
долголетие», например, у нас есть отдельный 
цикл лекций и экскурсий по памятникам архи-
тектуры. Обычно они проходят весной, в Дни 
исторического и культурного наследия.
Наш молодежный форум «Наследие» ориенти-
рован на студентов высших учебных заведе-
ний. Для будущих реставраторов, которые 
учатся в колледжах, в этом году во второй раз 
пройдут соревнования по профмастерству 
в рамках выставки, посвященной импортоза-
мещению в области культурного наследия.
Есть у нас мероприятия и для школьников. Те 
же экскурсии, которые мы специально для них 
организуем в Дни наследия, или археологиче-
ские раскопки в ландшафтном парке «Митино». 
Мы, видя большой отклик, решили сделать те-
матический журнал для детей. Первый номер 
пришелся на лето, поэтому, чтобы совместить 
приятное с полезным, мы сделали акцент на 
парках. До конца года планируем выпустить 
еще три номера.
А в целом насколько тема сохранения наследия 
интересна современным школьникам 
да и остальным москвичам?
По моему глубокому убеждению, наш общий 
и самый главный враг — безразличие. Поэтому 
мы стараемся увлечь историей, архитектурой 
Москвы как можно больше людей. И хочу ска-
зать, что интерес растет. Мы это видим и по 
конкурсу «Наследие моего района». Если 5 лет 
назад мы получили 500 рисунков, то в этом го-
ду — 3500 работ. Еще один показательный про-
ект, который мы реализуем совместно с Коллед-
жем архитектуры, дизайна и реинжиниринга 
№ 26, — Школа реставраторов. В прошлом 
учебном году мы набрали рекордное число уче-
ников и выпустили 27 человек. Конечно, нам 
важно привлечь в профессию как можно боль-
ше талантливых ребят. Для этого мы не просто 
рассказываем, а показываем богатство куль-
турного наследия нашей столицы. Участники 
проекта посещают реставрационные мастер-
ские, где под руководством опытных педагогов 
и мастеров учатся работать с лепниной, живо-
писью, деревянными элементами. 
У вас есть помощники — волонтеры Мосгорнас-
ледия. Я сама видела, как они приводили в поря-
док один из памятников. Причем это было в поне-
дельник, в первой половине дня. И, если честно, 
я была удивлена, что многие пришли в свой вы-
ходной или отпуск. Чем вы их так зацепили?
Наши волонтеры — наш золотой фонд. Они всег-
да оперативно и с энтузиазмом включаются во 
все проекты, будь то профилактический уход за 
памятниками, в том числе некрополями, или мо-
ниторинг табличек с QR-кодами, которые висят 
на объектах культурного наследия. У нас уже 
сформировался волонтерский корпус, в него 
вошли больше 150 человек абсолютно разного 
возраста. И нам важно, чтобы им самим было 
интересно с нами работать. Приглашаем их на 
самые разные объекты — например, к Дню архе-
олога они привели в порядок участок стены Бе-
лого города на Хохловской площади и стеклян-
ную витрину в Малом Златоустинском переулке, 
под которой находятся фрагменты фундамента 
старинной церкви Николая Чудотворца. Пред-
лагаем попробовать себя в чем-то новом — на-
пример, поработать с мозаикой, монументаль-
ной скульптурой или побыть координатором во 
время наших исторических экскурсий.

В Москве, городе с богатейшей историей, огромное количество памятников архитектуры, и с каждым годом их количество растет. Только за последние два года 
к столичным объектам культурного наследия добавили 138 зданий. Кто помогает их выявлять и сохранять, а также почему важно смотреть на город глазами юных 

москвичей-художников, в интервью «Вечерней Москве» рассказал и.о. руководителя столичного Департамента культурного наследия Алексей Емельянов (на фото).

Исполняющий обязанности руководителя Департамента культурного наследия Москвы 
Алексей Емельянов: Уверен, нашим последователям и через 300 лет будет что оберегать 

Астероид у дома

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный корреспондент

На портале «Узнай Москву» есть онлайн-
гид «Усадебное кольцо Москвы». В него 
вошли бывшие загородные владения, ко-
торые сейчас располагаются в черте сто-
лицы. Это маршрут выходного дня. Чтобы 
увидеть больше локаций, лучше путеше-
ствовать на машине. Еще один маршрут, 
«Москва усадебная-городская», знакомит 
с дворянскими домами.

ВАЖНО

Чтобы стать волонтером Мосгорнаследия, 
надо обладать какими-то особыми знаниями?
Конечно нет. Все особые знания, навыки приоб-
ретаются на месте. Главное — это неравнодуш-
ное сердце, горящие глаза и готовность не толь-
ко словом, но и делом помочь нам в сохранении 
наследия. Поэтому, если кто-то из читателей 
«Вечерней Москвы» захочет присоединиться 
к команде наших волонтеров, мы будем только 
рады. Связаться с нами можно по почте и в соц-
сетях. Кроме того, мы размещаем анонсы своих 
акций на платформе Добро.ру.
Один из волонтеров рассказал, что еще он зани-
мается выявлением объектов культурного насле-
дия. Как это происходит и сколько всего объектов 
пополнили реестр памятников Москвы за послед-
ние год-два?

Выявление и учет объектов культурного насле-
дия — важная часть работы нашего департамен-
та. Сейчас в Москве насчитывается более 8,5 ты-
сячи памятников архитектуры, и этот список, 
в том числе благодаря неравнодушным жителям 
столицы, постоянно расширяется. За последние 
12 лет под охрану взято свыше 1000 памятников, 
из них 138 — за последние два года. При этом 
у нас нет задачи выявить, например, в этом году 
на 20 процентов памятников больше, чем в про-
шлом. Мы внимательно рассматриваем каждую 
заявку. Есть определенные критерии, которые 
позволяют понять, достоин ли объект стать па-
мятником истории и культуры. Среди наиболее 
важных — уникальность и подлинность.
Из тех памятников, которые взяли под государ-
ственную охрану в прошлом году, могу выде-
лить бывший доходный дом Мальцева архитек-
тора Жерихова на Новой Басманной улице. 
Здание отличается уникальным декором в сти-
ле модерн. Его главный фасад оформлен маска-
ми и изысканными растительными элемента-
ми. Еще один интересный объект — Дом моде-
лей на Кузнецком Мосту, построенный по про-
екту архитектора Адольфа Эрихсона в начале 
прошлого века. Изначально он предназначался 
для мехового магазина и фабрики Торгового 
дома Алексея Михайлова. Также статус объекта 
культурного наследия присвоили главному до-
му городской усадьбы в Сеченовском переулке. 
Здание включили в программу «1 рубль за 
1 квадратный метр», уже идет разработка про-
екта его реставрации.
В этом году мы взяли под охрану в качестве вы-
явленного объекта культурного наследия жи-

лой дом Скворцова в Староконюшенном пере-
улке. Это интереснейший особняк в стиле 
эклектики, построенный по проекту архитек-
тора Анатолия Остроградского. Здание отлича-
ется разнообразным лепным декором на фаса-
дах и имеет большую мемориальную ценность, 
связанную с именем известного московского 
коллекционера Дмитрия Ивановича Щукина, 
который жил здесь почти 20 лет.
Памятником архитектуры может быть жилой 
дом. Сколько таких зданий в Москве, как их обе-
регают и сохраняют?
Всего в городе под охраной около 380 много-
квартирных жилых домов. Работа с ними всегда 
непростая. Приходится учитывать пожелания 
жильцов. А все люди разные. Кому-то и вовсе не 
нужна реставрация, человек просто хочет, что-
бы работы прошли побыстрее, чтобы никто не 
мешал, не пылил. Кроме того, одно время были 
проблемы в области законодательства. В Жи-
лищном кодексе прописано проведение ремон-
та и капитального ремонта, никакой реставра-
ции не предусмотрено. Но в Москве огромное 
количество жилых домов с богатейшей лепни-
ной, живописью, мозаикой, со скульптурами — 
как с ними быть? И вот несколько лет назад мэр 
Москвы принял решение о выделении субсидии 
на проведение реставрационных работ. Теперь, 
если в каком-то жилом здании есть архитектур-
ные элементы, например лепной декор, барелье-
фы, витражные окна, художественные огражде-
ния балконов и парапетов, которые входят 
в предмет охраны, город выделяет средства на их 
реставрацию. И мы видим отличные результаты. 
В прошлом году привели в порядок 15 много-
квартирных домов, обладающих статусом объ-
ектов культурного наследия. В этом году капи-
тальный ремонт и реставрация проводятся еще 
на 15 домах-памятниках. Среди них — знамени-
тый Дом со зверями на Чистопрудном бульваре.
На портале проекта «Активный гражданин» идет 
голосование за лучший отреставрированный 
объект культурного наследия по программе 
«1 рубль за 1 квадратный метр». Сколько всего 
памятников она помогла спасти?
В программу «1 рубль за 1 квадратный метр» 
включены 33 объекта, из них 22 уже отрестав-
рированы, остальные сейчас в работе. Напом-
ню, как все происходит. Город выставляет объ-
ект культурного наследия на аукцион, на нем 
разыгрывается начальная ставка арендной пла-
ты. Причем она получается достаточно высо-
кой: за основу берется рыночная стоимость, 
которая еще подрастет во время торгов. Победи-
тель аукциона будет выплачивать эту сумму, по-
ка не приведет памятник в порядок. Подчеркну: 
льготная ставка аренды — рубль за квадратный 

метр — начинает действовать только после за-
вершения реставрации.
Программа интересная, но непростая, потому 
что по ее условиям на торги выставляют аварий-
ные объекты культурного наследия. Тем не менее 
большинство из них уже восстановлены и имеют 
награды конкурса «Московская реставрация». 
Это говорит о том, что инвесторы и собственни-
ки памятников относятся к ним с огромным вни-
манием. Из тех объектов, что сейчас находятся 
в работе, хочу отметить здание в 1-м Павелецком 
проезде. Это водоемная башня, построенная 
в 1898 году в так называемом кирпичном стиле 
для железнодорожной станции. Удивительный 
памятник промышленной архитектуры, кото-
рый стоял и разрушался, но, к счастью, нашлись 
люди, готовые вложиться в его восстановление. 
Сейчас дорабатывается проект реставрации 
и приспособления башни к современному ис-
пользованию. Она будет открытой для посетите-
лей: внутри сделают выставочное пространство.
Восстановленные памятники нередко становятся 
новыми точками притяжения людей. Все мы зна-
ем дом культуры «ГЭС-2», центр «Зотов», га-
строкварталы «Депо». Появятся ли новые подоб-
ные площадки в ближайшие пару лет?
Мы видим, что вовлечение памятников архи-
тектуры в социально-экономическую деятель-
ность — это тренд последних лет. Действитель-
но, есть уже много успешных примеров.
Говоря о новых точках притяжения, которые по-
явятся в ближайшие пару лет, с ходу могу назвать 
два знаковых проекта. В гараже грузовых ма-
шин, построенном на Новорязанской улице 
в 1931 году по проекту архитектора Константи-
на Мельникова, сейчас идут активные работы. 
В потрясающем памятнике конструктивизма 
в следующем году откроется Музей транспорта 
Москвы. Здание Центрального телеграфа на 
Тверской улице — интереснейший объект, кото-
рый жил и развивался вместе с нашим городом. 
Помню с детства, что к большим праздникам его 
всегда украшали, по вечерам включали празд-
ничную иллюминацию, которая просто поража-
ла мое воображение. Уверен, что к концу 
2025 года, когда завершится реставрация, в го-
роде появится еще одно удивительное место 
с публичной функцией.

Проекты реставрации утверждают перед нача-
лом работ, но иногда специалисты уже на месте 
делают открытия, которые меняют представле-
ние об историческом облике памятника. Можете 
рассказать о реставрационных находках, кото-
рые внесли коррективы в изначальные проекты?
Действительно, сначала проводятся исследова-
тельские работы, потом проектные и только по-
сле этого реставраторы, которые имеют лицен-
зию от Министерства культуры, приступают 
непосредственно к восстановлению памятни-
ка. Удивительно, но интереснейшие находки 
случаются в том числе на объектах, которые, 
казалось бы, исследованы вдоль и поперек. На-
пример, в Преображенском соборе Новоспас-
ского монастыря уже при производстве работ 
реставраторы обнаружили редкую живопись 
XVIII века. Теперь она будет законсервирована.
Или, например, городская усадьба Алексея Бах-
рушина, в которой вот уже 129 лет работает те-
атральный музей. Только сейчас при реставра-
ции кабинета Бахрушина на стене под слоем 
краски обнаружили уникальный живописный 
фриз с фламинго и цаплями. В холле под лестни-
цей найден фрагмент обоев. По мнению рестав-
раторов, на холсте в виде Арлекина изображена 
голова Петра Ярцева, известного во времена 
Бахрушина критика. Над лестницей обнаружи-
ли цельную композицию с театральными ма-
сками и позолоченной арфой.
Также во время работ открыли подлинную ме-
таллическую стену с набивным посеребренным 
рисунком чертополоха — знаковым цветком 
для семейства Бахрушиных. Как только рестав-
рация закончится, музей откроют для посети-
телей, и все смогут увидеть эту красоту.
До конца сентября проходит первый фес тиваль 
«Усадьбы Москвы». В чем его главная цель?
На территории нашего города более 300 уса-
дебных ансамблей — великолепных комплек-
сов старинных зданий. Большинство из них 
(около 250) — это городские усадьбы, располо-
женные в историческом центре Москвы. Также 
у нас есть бывшие загородные имения: 73 круп-
ных усадебных парка, среди которых Царицы-
но, Кузьминки, Остафьево и Покровское-
Стрешнево. Задумывая фестиваль, мы хотели 
показать жителям и гостям столицы удивитель-
ный мир русской усадьбы конца XVIII — начала 
XIX века. К мероприятию присоединились 
15 исторических площадок, в том числе усадь-
бы Свиблово, Воронцово, Кусково и другие. Мы 
постарались, чтобы было интересно посетите-
лям всех возрастов. В определенный день каж-
дый из архитектурно-парковых ансамблей 
представляет свою программу. В нее входят ли-
тературные чтения, лекции, иммерсивные 
спектакли и мастер-классы. Большинство ме-
роприятий можно посетить бесплатно по пред-
варительной регистрации.
Вот вы уже сказали, что Москва богата усадьба-
ми. В каком они находятся состоянии, какие 
из них, может быть, реставрируют прямо сейчас?
За последние 13 лет мы привели в порядок более 
60 объектов. Это абсолютно разные усадьбы. 
Среди них, например, бывшая загородная рези-
денция Вяземских-Шереметевых в селе Оста-
фьево. Или, например, классический пример 
городской усадьбы — усадьба Андрея Сытина. 
Небольшой деревянный домик в Сытинском 
переулке уцелел в пожаре 1812 года, дожил до 
наших дней и отреставрирован по программе 
«1 рубль за 1 квадратный метр». Еще один удиви-
тельный деревянный особняк, восстановлен-
ный несколько лет назад за счет городского бюд-
жета, — главный дом усадьбы Варвары Петров-
ны Тургеневой на Остоженке. Кстати, сейчас за-
вершается разработка проекта реставрации 
небольшого флигеля усадьбы. Это тот самый 
дом, где жил дворник Герасим, ставший прото-
типом героя в романе Ивана Тургенева «Муму».
Всего сейчас в работе почти 70 усадеб. В Боль-
шом дворце Кускова в ближайшие годы начнут 
восстанавливать интерьеры. В Покровском-
Стрешневе приводят в порядок комплекс исто-
рических зданий. В разгаре реставрация мо-
сковского шедевра — усадьбы «Останкино». На 
северо-востоке столицы по заказу правитель-
ства Москвы ведется разработка проекта сохра-
нения усадьбы «Виноградово». Каждый из этих 
объектов заслуживает отдельного внимания. 
Поэтому после реставрации они обязательно 
станут частью наших туристических маршру-
тов, фестивалей и других культурно-историче-
ских программ.
Москву XIX века невозможно представить без ку-
печеских особняков. На ваш взгляд, есть ли сей-
час какие-то современные здания, сооружения, 
которые будут представлять Москву XXI века че-
рез 100–200 лет?
Конечно есть. В прошлом году я с огромным 
удовольствием прочитал интервью одного из 
руководителей московского Строительного 
комплекса, и он сказал, что город смотрит впе-
ред на 100 лет, а московские строители строят 
здания на 500 лет и больше. Поэтому я уверен, 
что нашим последователям и через 100, и через 
300 лет будет что оберегать, не давать сносить, 
реконструировать… А чтобы понять, что имен-
но возьмут под государственные охрану уже 
через 20–50 лет, с удовольствием приглашаю 
всех в следующем году на выставку работ участ-
ников шестого конкурса детского рисунка «На-
следие моего района». Как мы знаем, юные ху-
дожники не всегда изображают классические 
памятники, это могут быть яркие образцы со-
временной архитектуры. Посмотрим на них 
и вместе ответим на этот вопрос.

Водоемная 
башня после 
реставрации 
станет новым 
выставочным 
пространством

9 апреля 2022 года. София Онищук для конкурса «Наследие моего района» нарисовала вымышленную историю про инопланетянина и макет астероида во дворе на Усачева 
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Алексей Александрович Емельянов ро-
дился 19 октября 1972 года в Москве. Ох-
раной памятников столицы занимается 
с 1990 года. В 2006–2007 годах при уча-
стии Емельянова впервые в России ввели 
в эксплуатацию городские автоматизиро-
ванные информационные системы: Город-
ской реестр недвижимого культурного на-
следия и Историко-культурный опорный 
план Москвы. В 2011 году Алексей Алек-
сандрович стал председателем рабочей 
группы Комиссии при правительстве сто-
лицы по рассмотрению вопросов осущест-
вления градостроительной деятельности 
в границах достопримечательных мест 
и зон охраны объектов культурного насле-
дия. Департамент культурного наследия 
Москвы он возглавил 27 июня 2015 года.

ДОСЬЕ
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Правда убедила остаться
и регулярно помогать бойцам 

Николай — этнический не-
мец, но родился он в Сибири, 
в Алтайском крае, где рос до 
16 лет. Потом его родители 
приняли решение переехать 
в Германию.
— Тогда очень много сибир-
ских немцем уехало. Поче-
му?.. Говорят, что «хорошо 
там, где нас нет»: думали, бу-
дет лучше, а теперь вот выяс-
няется, что нет, — поделился 
Николай.
В Германии он прожил 33 го-
да. Переломный момент про-
изошел в марте 2022-го, когда 
группа единомышленников 
Николая встретила русского 
и белорусского дальнобойщи-
ков. Они стояли без еды и во-
ды около пары суток. 
— Мы выяснили, что всем рус-
ским и белорусским водите-
лям заблокировали банков-
ские счета по Европе, поэтому 
они не могли себе ничего ку-
пить. Я спросил в нашем чате, 
кто хотел бы помочь. Позже 
в него добавилось очень мно-
го людей. В итоге там собра-
лось около 23 тысяч волонте-
ров, и весь март мы кормили 
дальнобойщиков по всей Гер-
мании и Европе, — отметил 
Николай Фаст.
Вот так и появился его волон-
терский проект под названи-
ем «Братская мотопомощь». 
А уже в ноябре друзья предло-

жили Николаю собрать гума-
нитарную помощь и привезти 
ее на Донбасс. Он согласился. 
Опубликовал объявление 
в чате «Братской мотопомо-
щи» о сборе расходных меди-
цинских изделий, носков, 
футболок и теплой одежды. 
Потом погрузил все это в свою 
машину и в декабре прибыл 
на Донбасс.
— У нас в Германии показыва-
ли и рассказывали, что «Рос-
сия агрессор, Россия напала, 
Россия то, Россия се…» Да и до 
сих пор так вещают в Европе. 
Первое, что мы хотели сде-
лать, — своими глазами уви-
деть, какая здесь правда вооб-
ще, — прокомментировал 

Николай. — Сначала мы хоте-
ли разово приехать, а потом 
назад в Германию, но эта са-
мая правда, которую мы уви-
дели, переубедила нас остать-
ся здесь. Потому что Россия — 
никакой не агрессор: она на-
оборот стоит за свой народ, 
который сейчас защищается 
от нацистов. Поэтому я пред-
ложил закупать все тут и воз-
ить на Донбасс регулярно.
Николай также познакомился 
со многими людьми из Мо-
сквы, Калуги, Брянска, кото-
рые не только помогают день-
гами на закупку гуманитар-
ной помощи, но и делятся 
чем-то своим, например, до-
машним вареньем. Таких вро-

де бы мелочей очень не хвата-
ет бойцам. 
— Я с декабря «без перекура» 
вожу. У меня круг: Донбасс — 
Москва — Калуга — Брянск — 
Донбасс. Почти 3500 киломе-
тров каждую неделю-полто-
ры. И везде в основном оста-
навливаюсь где-то на два-три 
дня, — добавил Николай.
А еще его друг с января этого 
года привозит из Германии 
инвалидные коляски и косты-
ли. Сам Николай остается 
в России и находится в процес-
се оформления гражданства.
— В Германии сейчас всех, кто 
помогал России и Донбассу 
в спецоперации, будут сажать 
в тюрьму на три-пять, а то 

и больше лет. Мою съемную 
квартиру уже обыскивала по-
лиция. Они хотели, чтобы 
я приехал, ключ забрал от 
нее — даже хозяину не отдава-
ли. Но мы договорились по-
том, чтобы мои дети вещи вы-
везли все оттуда.
В начале года Николай Фаст 
получил в России статус бе-
женца, а позже — переселен-
ца. Потом подал на разреше-
ние на временное прожива-
ние. Пока процесс получения 
гражданства немного затя-
нулся. Но Николай не уныва-
ет, и уже собирает новую пар-
тию помощи для бойцов.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Некоторые иностранцы 
также привозят нашим 
бойцам гуманитарную по-
мощь. Например, фанаты 
сербского футбольного 
клуба «Црвена Звезда» 
отвозят необходимые ве-
щи военным доброволь-
ческого батальона «Мо-
сква».Ассоциация «СОС 
Донбасс» собрала и до-
ставила помощь отжи-
телей Франции, Бельгии, 
Испании, Германии
и Италии.

справка

Немец Николай 
Фаст почти год 
возит гумани-
тарную помощь 
на Донбасс. 
«ВМ» пообща-
лась с ним и уз-
нала, что побу-
дило граждани-
на Германии 
оставить спо-
койную жизнь.

доброе дело

Призрак нацизма 
бродит по Канаде

Президент Украины Зеленский посе-
тил Канаду. Все, что надо знать о визи-
те, — беспрецедентный скандал, кото-
рый, впрочем, нельзя назвать случай-
ным. Дело в том, что во время посеще-
ния парламента президенты Канады 
и Украины бурно рукоплескали вете-
рану дивизии СС «Галичина», которо-
го привели на церемонию в качестве 
борца с Россией.

Историю на Западе переписывают с невероятной легко-
стью. В боях с Красной армией дивизия «Галичина», со-
бранная на Западной Украине, замечена лишь однажды. 
В 1944 году под Бродами эсэсовцы попали в котел и были 
перебиты. «Галичина» оставила кровавый след в подавле-
нии антифашистских восстаний в Словакии и Югосла-
вии. В Польше галичане сожгли десятки деревень и унич-
тожили тысячи мирных жителей, включая женщин и де-
тей. Жестокость неимоверная — подготовку дивизия СС 
проходила близ концлагеря в Дахау. Особенно зверство-
вала «Галичина» в карательных акци-
ях против еврейского населения. Ген-
рих Гиммлер лично инспектировал 
дивизию и призвал бороться с «жидо-
большевистскими ордами». Приказы 
в дивизии отдавались на немецком 
языке, украинский — только для лич-
ного пользования.
Шоу в канадском парламенте привело 
к протестам Польши и еврейских об-
щин. Власти Канады принесли изви-
нения. Дескать, не знали, что за фрукт 
этот Ярослав Хунка (при рождении — 
Гунька). Как не знали, если на меро-
приятии подробно описывали биогра-
фию «героя», сообщив, что старик 
в здравом уме стоит на прежних позициях, усердствуя 
в украинских националистических ячейках, которым нет 
числа в Канаде?!
Но дело не в ветеране, как бы велики ни были его «заслу-
ги». Президент Зеленский и его западные покровители 
в лице престарелого нациста выражали поддержку само-
му нацизму, который вернулся на политическую арену. 
Почему вызван из преисподней зловещий призрак? По-
тому что игра на низких человеческих пороках — способ 
развалить Россию и отгрызть от нее окраинные земли. 
В данном случае — Украину. Пусть организация СС при-
знана преступной Нюрнбергским судом, но это дело дав-
нее. А сегодня эсэсовцы — это не битая карта, а вновь ко-
зырные тузы.
Кстати, Канадская комиссия по военным преступлениям 
в 1986 году признала отсутствие коллективной ответ-
ственности за преступления дивизии «Галичина». Комис-
сия отказалась рассматривать материалы о зверствах, 
которые хотели предоставить страны Восточной Европы. 
Сегодня в Торонто действует организация «Братство» из 
разного разлива «украинских комбатантов», издается 
журнал «Вести бывших военнослужащих». На Украине 
память дивизии СС «Галичина» увековечена во многих 
местах. Отчего же президенту Украины не бить в ладоши 
при появлении ветерана СС?
И вот не надо опять включать заезженную пластинку 
о национальности Зеленского… 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Изображения отважных волонтеров 
дополнили аллею мариупольского парка 

Все провокации украинских формирований 
будут подавлены в зачаточном состоянии 

Аллею волонтеров открыли 
в Приморском парке Мариу-
поля. Корреспондент «ВМ» 
узнал подробности. 

Открывшаяся фотовыставка 
состоит из 18 стендов. На них 
изображены фотографии и на-
писаны истории доброволь-
цев, которые с начала спец-
операции оказывают адрес-
ную, медицинскую, психоло-
гическую помощь мирным 
жителям новых регионов РФ 
и российским военнослужа-
щим. Помимо этого изобра-
женные на стендах волонте-
ры-медики помогают в госпи-
талях, при восстановлении 
инфраструктуры и историче-
ских памятников. 
— Приморский парк в Донец-
кой Народной Республике 
станет местом притяжения 
молодых людей, центром 
исторической памяти, куль-
турной и спортивной жизни 
Мариуполя, — сообщили 
в пресс-службе Росмолодежи, 

одного из организаторов ак-
ции. — Хочется отметить, что 
на аллее есть две фотографии 
волонтеров из столицы. 
Один из них — 19-летний до-
броволец российских студен-
ческих отрядов Артем Конь-
ков. Он вместе с военными 
строителями восстанавливал 
«Саур-Могилу». Затем, летом 
2023 года, со своим стройо-
трядом «Спутник» Артем от-
правился в Мариуполь, чтобы 
строить жилые дома. 
Среди изображенных на стен-
дах есть и 32-летний доброво-
лец Всероссийского студенче-
ского корпуса спасателей Мо-
сквы Руслан Юрченков. Он 
доставляет в прифронтовые 
территории подарки для де-
тей, а для военнослужащих — 
спецоборудование и окопные 
свечи, изготовленные в учеб-
ных заведениях столицы.
С начала СВО Руслан помога-
ет вынужденным переселен-
цам из новых регионов. При 
этом Руслан организовывал 

и сопровождал первый гума-
нитарный конвой в Мариу-
поль, руководил восстановле-
нием объектов гражданской 
инфраструктуры ДНР. 
Благодаря гуманитарным 
миссиям, в которых участво-
вал Руслан, более 10 тысяч 
граждан получили продукты 
питания, медикаменты, сред-
ства гигиены, канцелярию 
и многое другое, а восстанов-
ленные для полноценной ра-
боты социальные учрежде-
ния — необходимую технику.
— Помощь участникам спецо-
перации и мирным жителям, 
находящимся в прифронтовой 
зоне новых российских регио-
нов, — важная задача, и ее вы-
полняют много москвичей, — 
рассказывает ветеран боевых 
действий, полковник запа-
са Игорь Витюк. — Это гово-
рит о патриотическом подъе-
ме и сплоченности жителей 
России. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в крупных аэропортах 
столицы отменили или за-
держали более 30 рейсов, 
а также объявили план 
«Ковер».

В аэропорту Домодедово за-
держали вылеты 23 воздуш-
ных судов, два отменили, а во 
Внукове перенесли три авиа-
рейса и два объявили несосто-
явшимися. Об этом сообщили 
в пресс-службе крупного оте-
чественного ИТ-сервиса, с по-
мощью которого можно уз-
нать точное расписание само-
летов. Там дополнительно 
указали, что в Шереметьеве 
задержали два рейса.
Также стало известно, что 
в столичных воздушных гава-
нях ввели план «Ковер». Его 
объявляют в случае обнару-
жения на небе объектов, кото-
рые могут помешать движе-
нию самолетов. Этот план оз-
начает, что все находящиеся 
в небе воздушные суда долж-
ны приземлиться. 

— Есть вероятность, что это 
очередная попытка террори-
стического акта со стороны 
украинских националистов. 
Ведь в тот же день они атакова-
ли беспилотниками террито-
рию Крыма, Тульской, Брян-
ской и Курской областей, — го-
ворит руководитель Институ-
та региональных проблем, 
политолог Дмитрий Журав-
лев. — Очевидно, что этот тер-
рористический акт не имеет 
ни военного, ни политическо-
го, ни экономического значе-
ния. Он направлен лишь на за-
пугивание населения. Так, на-
ши враги хотят сказать, что, 
находясь вдали от зоны прове-
дения спецоперации, мы все 
равно не будем в безопас-
ности. 
Политолог Дмитрий Журав-
лев отметил, что в случае та-
кой ситуации необходимо 
очень осторожно погружать-
ся в информационную повест-
ку, чтобы не поддаваться па-
нике.

— Важно понимать, что лю-
бое информационное поле об-
ладает инерцией, то есть оно 
продолжает жить после созда-
ния, — рассказал руководи-
тель Института региональных 
проблем «ВМ». — Именно по-
этому сейчас важно дозиро-
вать поглощение информа-
ции по этой теме, доверять 
исключительно официаль-
ным источникам, чтобы не 
попасться на фейки. Ведь 
украинские националисты 
используют информационное 
поле в качестве еще одного 
инструмента борьбы. 
Политолог Дмитрий Журав-
лев добавил, что людям вол-
новаться не стоит: система 
авиационной безопасности 
в нашей стране выработана, 
поэтому все провокации ра-
дикальных формирований 
Вооруженных сил Украины 
будут подавлять еще в зача-
точном состоянии.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

23 сентября 13:27 Волонтер Николай Фаст во время очередного приезда в Москву собирается закупать гуманитарную помощь для Донбасса, чтобы уже через несколько дней 
снова уехать в новые регионы. Туда он ездит регулярно уже почти год

Уничтожил опорный 
пункт врага
Рядовой Евгений Латуш-
кин (1) служит гранатомет-
чиком в составе штурмово-
го взвода Вооруженных 
сил РФ. При выполнении 
целей и задач спецопера-
ции Латушкин эффективно 
уничтожал подразделения 
противника, нанося сокру-
шительно огневое пораже-
ние по укрепленным оборо-
нительным позициям ВСУ. 
Кроме того, во время насту-
пления российских войск 
рядовой заметил замаски-
рованный опорный пункт 
врага. Затем, выбрав такти-
чески подходящее место 
для атаки, он открыл огонь 
из гранатомета по украин-
ским радикалам. После 
этого благодаря оператив-
ной смене своей позиции 
Евгений Латушкин уничто-
жил более пяти украинских 
радикалов. Храбрые и от-
важные действия рядового 
Евгения Латушкина позво-
лили взять штурмом опор-

ный пункт противника, 
где были обнаружены кар-
ты с позициями подразде-
лений недруга.

Организовал эвакуацию 
пострадавших 
Младший сержант Егор 
Филимонов (2) служит ин-
спектором взвода в составе 
дежурной группы военной 
полиции ВС РФ. На одном 
из заданий Филимонов 
поддерживал правопоря-
док на освобожденной 
от украинских национали-
стов территории. В тот мо-
мент солдаты ВСУ открыли 
артиллерийский огонь 
по населенному пункту. 
Младший сержант патрули-
ровал местность и находил-
ся в непосредственной бли-
зости от пораженных про-
тивником объектов и поэто-
му сразу же выдвинулся 
на место происшествия. 
Мгновенно сориентировав-
шись, военнослужащий 
верно оценил обстановку 
и начал эвакуировать лю-
дей из обстреливаемой 
украинскими радикалами 
зоны. Благодаря решитель-
ным и профессиональным 
действиям Филимонова 
удалось успешно организо-
вать оперативную эвакуа-
цию пострадавших в без-
опасное место без потерь. 
После ее завершения ин-
спектор взвода военной по-
лиции также сумел в крат-
чайшие сроки организовать 
оборону района, где были 
размещены эвакуирован-
ные люди. 
Это позволило предотвра-
тить нападения диверсион-
но-разведывательной 
группы ВСУ до момента 
оказания раненым первой 
помощи и дальнейшей 
транспортировки в наше 
медицинское подразде-
ление.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Ликвидируем 
иностранных наемников 
Российские подразделения 
нанесли несколько ударов 
высокоточным оружием 
попозициям украинских на-
ционалистов. Об этом вчера 
сообщили в Минобороны 
России. 
— Прошлой ночью ВС РФ 
нанесен групповой удар вы-
сокоточным оружием боль-
шой дальности и ударными 
беспилотными летательны-
ми аппаратами по пунктам 
временной дислокации ино-
странных наемников и под-
готовки диверсионных 
групп ВСУ. Все объекты по-
ражены. Цель удара достиг-
нута, — рассказали в Мини-
стерстве обороны РФ. — 
Кроме того, действиями 
Воздушно-космических сил 
России на аэродроме Дол-
гинцево в Днепропетров-
ской области был обнару-
жен и уничтожен истреби-
тель Миг-29 Воздушных сил 
Украины. 

■
Улучшаем свои 
тактические позиции 
Тем временем наши войска 
продолжают освобождать 
все новые населенные пун-
кты Донбасса.
—На северном фланге арте-
мовского направления рус-
ские воины выбили боевиков 
ВСУ из населенного пункта 
Орехово-Василевка. Прово-
дя атаку, наши ребята заста-
ли нацистов врасплох — 
те не ожидали штурма и бы-
ли вынуждены бежать из по-
селка, — отметил член 
главного совета военно-
гражданской администра-
ции области Владимир Ро-
гов. — Освобождение Оре-
хово-Василевки значитель-
но улучшает наши 
тактические позиции на дан-
ном участке фронта. Высота 
поселка достигает 144 ме-
тров над уровнем моря.
Однако, по словам Влади-
мира Рогова, накопив силы 
и осознав произошедшее, 

враг начал отчаянно пытать-
ся контратаковать позиции 
российских солдат.
■
Расширяем серую зону 
Подразделения ВС РФ рас-
ширили серую зону в районе 
населенных пунктов Вербо-
вое и Работино в Запорож-
ской области. Об этом сооб-
щил глава ДНР Денис Пу-
шилин.
— Ситуация за последние 
двое суток немного улучши-
лась на важном для нас 
участке, потому что он при-
мыкает к угледарскому на-
правлению, имеется в виду 
на участке Работино — Вер-
бовое, — отметил Пуши-
лин. — С северной части 
Вербового и также с юго-за-
падного направления от Ра-
ботина у подразделений 
Вооруженных сил Россий-
ской Федерации в рамках 
конт ратакующих мероприя-
тий получилось увеличить 
серую зону на порядка 
200 метров. 

Вчера 09:03 Российские военнослужащие наблюдают за боевой работой реактивной системы 
залпового огня (РСЗО) «Град» в Запорожской области. На этом направлении наши войска в течение 
суток уничтожили до 100 военных и один танк вооруженных сил Украины, сообщили в Минобороны 
РФ. Умелые бойцы в ходе контрбатарейной борьбы смогли также поразить артиллерийскую 
систему М777 производства США. С такими мастерами победа точно будет за нами!

фотофакт

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
П
ОЛ

ЕГ
ЕН
ЬК
О/
ТА
СС

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



5Надо пониматьВечерняя Москва 26 сентября 2023 года № 180 (29536) vm.ru

Этот визит сильно напугал Запад и не только. 
Канал Al Jazeera называл встречу Владимира 
Путина и Ким Чен Ына «новым и ужасающим 
миром», а также «плохими новостями для Евро-
пы». Издание ссылается на генерал-лейтенанта 
южнокорейской армии в отставке КНДР Чун Ин 
Бома, который уверен, что Россия получит ору-
жие, а Северная Корея — технологии для улуч-
шения возможностей по созданию ядерного 
оружия. «По мнению аналитиков, у Северной 

Кореи могут быть десятки миллионов артилле-
рийских снарядов и ракет советского образца, 
которые могли бы значительно усилить россий-
скую армию на Украине», — пишет Associated 
Press. «Встреча может привести к тому, что Пхе-
ньян получит в свои руки оружие, доступ к ко-
торому был закрыт из-за санкций ООН на два 
десятилетия, особенно для его программы соз-
дания баллистических ракет, способных нести 
ядерное оружие», — отмечает CNN.

Снаряды в обмен на технологии

Военный эксперт, полковник ВС РФ Андрей 
Земцев уверен, что опасения Запада вполне 
оправданы.
— Где встретились Путин и Ким Чен Ын? На кос-
модроме Восточный. Дело в том, что североко-
рейский лидер очень заинтересован в ракето-
строении, а также пытается развивать космиче-
ские технологии. Кстати, в тот момент, когда 
Ким Чен Ын специальным поездом ехал на кос-
модром, Северная Корея запустила две балли-
стические ракеты в восточные воды Тихого оке-
ана, — рассказывает эксперт. — Плюс в этом 
году КНДР дважды запускала военные разведы-
вательные спутники, но оба раза — неудачно. 
Ну вот Россия, я думаю, ей и поможет — и с бал-
листическими ракетами, и со спутниками. Да, 
в отношении КНДР приняты санкции, в том чис-
ле Совбезом ООН. Ну и что? Как сейчас обстоят 
дела с международным правом, мы все знаем.
Кстати, после встречи с Путиным товарищ Ын 
отправился на военный авиационный завод 

В сентябре состоялся шестидневный визит лидера КНДР Ким Чен Ына в Россию. До этого летом в КНДР приезжала большая делегация Минобороны России во главе 
с Сергеем Шойгу. Итоги ни тех, ни других переговоров не раскрываются. Однако, по мнению экспертов, речь идет о самом тесном военно-техническом 

сотрудничестве, которое крайне выгодно и КНДР, и России. Более того, Северная Корея готовится к участию в большом противостоянии на Тихом океане.

Северная Корея вместе с Китаем помогут России защитить Дальний Восток

Ставим на Ына

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Эта страна 
имеет ядерное 
оружие и готова 
применить его 
в случае угрозы 
нападения 

Строим военный блок, 
где нет главного участника

Россия, Китай и КНДР 
создают на Тихом оке-
ане военно-политиче-
ский блок, в рамках ко-
торого каждый пре-
следует свои цели. 
Если говорить о КНДР, 
то ей, например, необ-
ходимы разного рода 
ресурсы, прежде всего 

продовольствие, нефть и газ. Плюс Север-
ной Корее нужны новейшие военные тех-
нологии: главным образом, ракетные 
и авиационные. России, в свою очередь, 
необходим артиллерийский потенциал 
КНДР — пушки, снаряды и РСЗО — реак-
тивные системы залпового огня. Китаю 
также нужны наши природные ресурсы: 
без дешевых российских нефти, газа, 

без нашего продо-
вольствия у китайской 
промышленности 
и страны в целом будут 
большие проблемы. 
Плюс, конечно, Китаю 
и КНДР необходимо 
политическое влияние 
России, которое в по-
следнее время резко 
возросло. Так что 
блок, да, формируется 
на наших глазах. 
Но он не будет похож 
на  НАТО времен СССР 
или, скажем, на блок 

стран Варшавского договора. Главной 
страны, которая отдает всем команды, там 
не будет. Все сотрудничают только в той об-
ласти и до той степени, пока им это инте-
ресно и выгодно. В НАТО, кстати, уже так. 
Вот, например, Венгрия. Она, будучи чле-
ном альянса, не поставляет оружие Украине 
и даже не пропускает его через свою терри-
торию. Турция поставляет, но при этом 
не пропускает в Черное море корабли 
 НАТО — война под боком ей не нужна. 
А еще она покупает наши ракетные ком-
плексы С400 вместо американских «Пэтри-
от» — потому что ей так выгодно. Потому 
что мир реально стал многополярным. Сна-
чала СССР распался, теперь теряет могуще-
ство и США: два некогда главных полюса 
силы. И те же Штаты уже не могут запретить 
ни России, ни Китаю дружить и сотрудни-
чать с КНДР. Да, блоки остаются, но приоб-
ретают другую конфигурацию и характер.

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ, ПОЛИТОЛОГ

Россия и Китай впервые отказались от соблюдения санк-
ций против КНДР, которые были приняты ООН под дав-
лением США. Об этом сообщил министр иностранных 
дел России Сергей Лавров.
— Санкции против Северной Кореи принимали в совер-
шенно другой политической обстановке, когда были 
проблемы с завязыванием диалога. Но с момента приня-
тия последней резолюции, это было несколько лет на-
зад, мы сказали очень твердо, что санкций больше 
не будет. Прежде всего потому, что все западные колле-
ги обещали параллельно решать гуманитарные вопро-
сы. Это была очередная ложь. Нас, китайцев и североко-
рейцев обманули. Мы сказали, что больше санкций 
не будет против Северной Кореи. Такую же позицию за-
няли наши китайские партнеры, — подчеркнул министр.
В конгресс США между тем внесли резолюцию о санкци-
ях против Северной Кореи за поддержку России в во-
просе специальной военной операции. Западные стра-
ны через санкции пытаются сократить объемы поставок 
нефти и нефтепродуктов в КНДР.

кстати

КНДР — страна с населением около 25 мил-
лионов человек. Граничит с Южной Кореей, 
Китаем и Россией. Корейская государствен-
ность появилась еще IV веке до нашей 
эры — во времена Римской империи. 
По результатам Второй мировой войны 
Корея, прежде находившаяся под управле-
нием Японии, была разделена на северную 
часть, перешедшую в ведение СССР, и юж-
ную, контролируемую США. 9 сентября 
1948 года КНДР была провозглашена 
на территории советской зоны влияния по-
сле основания в пределах американской 
зоны влияния Республики Корея. В1950–
1953 годах последовала Корейская война, 
закрепившая разделение страны. 
У КНДР большая армия: 1,2 миллиона че-
ловек. В резерве — около 4 млн человек. 
Общие мобилизационные ресурсы — 
6,2 миллиона человек, а годные к воинской 
службе — 10 миллионов человек. Срочная 
служба в Корейской народной армии длит-
ся 10 лет для мужчин и 3 года для женщин. 
Страна имеет ракеты с ядерными боеголов-
ками и, согласно ядерной доктрине, ответит 
ядерным ударом в случае нападения на нее 
или неминуемой угрозы. 

справка

16 сентября 2023 года. Владивосток. Председатель государственных дел КНДР Ким Чен Ын и министр обороны РФ Сергей Шойгу (слева направо) в аэропорту Кневичи. Сотрудничество России и Северной Кореи активно расширяется

в Комсомольске-на-Амуре. А затем на аэродро-
ме Кневичи во Владивостоке осматривал рос-
сийский гиперзвуковой ракетный комплекс 
«Кинжал». Сопровождали его российские и ко-
рейские военные, а также лично глава Минобо-
роны России Шойгу.
— Совершенно очевидно, что КНДР хочет мо-
дернизировать свои вооруженные силы и Рос-
сия готова помочь. Возможно — открыто, воз-
можно — негласно, — считает Андрей Земцев. 
Что же КНДР может предложить взамен? Как 
пояснил эксперт, платить ей нечем. Предыду-
щие долги Россия Северной Корее просто спи-
сала. Но сейчас, совершенно очевидно, нам 
нужна ее артиллерия и расходники, то есть бое-
припасы.
— У Северной Кореи беда с самолетами, но ее 
артиллерия — одна из лучших в мире, посколь-
ку враг — вот он, в десятках километрах, это 
Южная Корея и стоящие на ее территории аме-
риканские военные, и достать их можно бук-
вально из пушек, — пояснил Земцев. — Причем 
снаряды в КНДР выпускаются в огромных объ-
емах, и у части из них уже истекает срок годно-
сти. Ну вот мы бы могли их купить подешевле 
и выпустить в противника.
Есть в КНДР и тяжелые самоходные орудия 
M1978 «Коксан» калибром 170-мм с длиной 
ствола более 8 метров и дальностью стрельбы 
43 километра. Весьма эффективная «саушка» 
даже поставлялась на экспорт, и иранцы, ис-
пользуя специальные снаряды, смогли довести 
ее дальнобойность до 50–60 километров. «Кок-
сан» — одно из самых дальнобойных орудий 
в мире. Да, он имеет низкую скорострельность: 
1–2 выстрела в пять минут, но это полностью 
окупается его дальнобойностью. 
— Крайне важно, что у КНДР есть десятки тысяч 
стволов, стреляющих 122- и 152-миллиметро-

выми снарядами, то есть нашего «русского» ка-
либра, — пояснил Андрей Земцев. — Все эти 
орудия были спроектированы либо в СССР, ли-
бо в Китае — на базе советской военной техни-
ки. Чтобы их использовать, нашим артиллери-
стам не нужно даже учиться: все давно изучено, 
просто и понятно. 
Эксперт добавил, что именно артиллерия и сна-
ряды сейчас больше всего нужны России. Ведь 
нынешний военный конфликт — «артиллерий-
ский»: именно от арты более 90 процентов по-
терь с обеих сторон.
— Давайте признаем: Запад поставил ВСУ мно-
го стволов, чья дальнобойность выше нашей. 
Поэтому в контрбатарейной борьбе они часто 
выигрывают, и мы вынуждены делать ставку на 
более дорогие, чем снаряды, барражирующие 
боеприпасы «Ланцет», — пояснил Андрей Зем-
цев. — Чтобы выравнять ситуацию, нам нужно 
больше дальнобойной артиллерии. Ну и, ко-
нечно, снарядов — их на войне вообще много 
не бывает. Только мало. 
Андрей Пинчук, полковник ФСБ в отставке, по-
яснил:
— Россия поставила в КНДР оружия и боеприпа-
сов на 180 миллиардов долларов. И это еще тех, 
полновесных, до инфляции. Это огромная сум-
ма, поэтому КНДР есть чем с нами поделиться.

Большая игра

Политолог Григорий Савельев пояснил, что во-
енно-техническое сотрудничество России 
и КНДР — часть большой геополитической 
игры, начавшейся уже давно.
— История очень простая. США рассматривают 
Китай как своего главного стратегического 
противника и давно пробуют его ослабить. 
Трамп, будучи президентом, пытался лишить 
Китай ближайших союзников — России и Се-
верной Кореи, — пояснил эксперт. — Для этого 
он пытался заигрывать с лидерами двух стран.
Действительно, в 2019 году в интервью The 
Washington Post Трамп восхищался Владими-
ром Путиным. Он заявил, что отношения меж-
ду Россией и США должны быть очень хороши-
ми, и проводил кампанию за то, чтобы ладить 
с Российской Федерацией. «Дружить с Росси-
ей — это хорошо, а не плохо, ясно? Тем более 
что у них 1332 ... ядерных боеголовки», — зая-
вил тогда Трамп.
А 30 июня 2019 года Трамп и Ким Чен Ын встре-
тились в пограничном пункте Пханмунджом на 
межкорейской границе. Американский лидер 
стал первым действующим президентом США, 
ступившим на северокорейскую территорию!
— Ни Россию, ни Северную Кореею, впрочем, 
он перетянуть на сторону США не смог. Поме-
шали и люди из американского истеблишмен-
та, и прозорливость лидеров России и КНДР, 
которые поняли, против кого Трамп предлагает 
дружить, — пояснил Савельев. — Сейчас следу-
ющий акт «мерлезонского балета»: США уже не 
пытаются дружить и сковывают Россию не ди-
пломатическим, а военным путем — на Украи-
не. Цель простая: не дать возможности помочь 

Китаю в войне с США. Россия же, несмотря на 
СВО, все равно проводит с Китаем на Тихом оке-
ане совместные учения военных флотов. А те-
перь еще и подключает КНДР, вовлекая страну 
в тройственный военный союз. И корейцам, от-
кровенно говоря, деваться некуда: Россия и Ки-
тай — их единственные союзники. Если два ги-
ганта ослабнут, Штаты устроят интервенцию, 
завершив так и не выигранную Корейскую вой-
ну 1950–1953 годов. И у Ким Чен Ына нет ника-
ких сомнений, что с ним и его семьей сделают. 
Хусейн, Каддафи, Милошевич — самые свежие 
примеры того, как поступают США с непослуш-
ными. Так что Ким Чен Ын готов воевать до по-
следнего — у него просто вариантов нет.
Но нужно ли России защищать Китай и КНДР? 
Ей бы с Украиной справиться!
— Так рассуждают многие. И эти люди, навер-
ное, плохо помнят карту России, — пояснил 
Андрей Земцев. — У нас огромное тихоокеан-
ское побережье. И совсем рядом Южная Ко-
рея, где стоят военные базы США. И Япония, 
где тоже базы США, но в дополнение к ним есть 
еще и территориальные претензии к России — 
на южную часть Курил. Для них эти острова, 
примерно как Крым для Украины. Только Япо-
нии они намного нужнее: в стране на малень-
кой территории живут почти 125 миллионов 
человек. Им элементарно пространства не 
хватает. И Курилы они очень-очень хотят. По-
этому у нас на Тихом океане должен быть 
и мощный флот, и союзники. Кстати, и китай-

цы, и корейцы сильно ненавидят японцев, по-
тому что те постоянно захватывали их страны 
и массово истребляли мирное население са-
мым зверским образом.

Трое в одной лодке

Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев считает, что России при-
дется в том или ином виде защищать Китай.
— После того как Европа ввела санкции и прак-
тически перестала покупать наш главный то-
вар — нефть, газ и уголь, мы переориентирова-
лись на Юго-Восточную Азию. Китай стал глав-
ным покупателем российских природных ре-
сурсов. Если Штаты его ослабят — а это их 
цель, — в стране упадет производство, а значит, 
резко снизятся закупки нашего природного сы-
рья. Вместе с Китаем автоматически обеднеем 
и мы. А бедная страна долго вести боевые дей-
ствия не может. У нас, в отличие от Украины, 
нет спонсоров. 
Григорий Савельев считает, что Россия, Китай 
и КНДР в одной лодке. 
— Северной Корее нужны могущественные со-
юзники, чтобы ее при поддержке США не завое-
вали соседи. Китаю нужна Россия как поставщик 
дешевых природных ресурсов и территория для 
перевозки своих товаров на европейский ры-
нок. России нужен Китай как покупатель ее сы-
рья, поставщик товаров и современных техноло-
гий. А Северная Корея нам необходима как во-
енный партнер. 
При этом, по мнению эксперта, разговоры об 
отправке «ста тысяч корейцев» на украинский 
фронт — досужие домыслы.
— К нам еще в прошлом году 18 тысяч сирийцев 
просились, но мы их не взяли. Причина тут на 
поверхности: как только на фронте появляются 
соединения иных армий, у США появляется 
и железный аргумент для поляков и других ев-
ропейцев. Смотрите, дескать, у ваших гра-
ниц — дикие азиатские орды. Они завоюют 
Украину и пойдут дальше на Запад — как мон-
голы и большевики. Вступайте скорее в войну! 
И ведь испугаются, вступят, — пояснил Саве-
льев. — Конечно, большая европейская война 
нам не нужна, поэтому никаких корейцев на 
фронте не будет.
Сергей Марков, директор Института политиче-
ских исследований, уверен:
— России нужны рабочие из Северной Кореи. 
Дело в том, что у нас не хватает рабочих рук. По-
этому мы можем размещать заказы на северо-
корейских предприятиях ВПК, а также пригла-
сить граждан КНДР поработать в строитель-
стве — в том числе, например, на новых терри-
ториях, где они могут восстанавливать жилье 
и инфраструктуру. Еще и хорошо зарабатывать.
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Столичный учитель показал мастерство своих техник

Активисты наносят удар по нелегальной торговле 

На важных соревнованиях 
Мстислав Конфетов провел 
три боя в личном зачете и два 
в командном. Все встречи за-
кончились победой москвича.
По словам Конфетова, наибо-
лее сложным полу-
чился первый пое-
динок.
— Я выступал в ка-
тегории «ограни-
ченный контакт» 
до 75 килограм-
мов. В командном 
зачете сборная столицы стала 
второй, уступив только спорт-
сменам из Московской обла-
сти, — рассказал Мстислав. — 
Я считаю, что это направле-
ние самое интересное в плане 
владения дистанцией. Судьи 

фиксируют только касания 
в лицо. При слишком сильном 
ударе спортсмену выносится 
предупреждение.
По словам Мстислава Конфе-
това, он готовился к турниру 

на протяжении 
всего лета.
—При этом я усер-
дно тренировался 
практически каж-
дый день по пять 
раз в неделю. Это 
позволило мне 

к выступлению быть на пике 
своей физической формы. 
В этом мне помогал мой тре-
нер Сергей Николаевич Жу-
ков. Он готовил меня ко всем 
моим соревнованиям. Я бла-
годарен ему и своей семье за 

поддержку, — отметил Кон-
фетов. 
28-летний спортсмен занима-
ется карате почти 20 лет. Кон-
фетов  участвовал и побеждал 
во многих крупных турнирах 
и соревнованиях. Его список 
достижений пополнился оче-

редным золотом — чемпиона-
та России.
— Я был призером Европы 
и победителем чемпионатов 
нашей страны, которые прош-
ли под эгидой  World shitokan 
karate federation. Выигрывал 
городские соревнования, — 
объяснил Конфетов. — Уверен, 
что моя победа не останется 
незамеченной и она послужит 
стимулом для занятий спортом 
среди подрастающего поколе-
ния и, конечно, моих воспи-
танников из «Школы Марьина 
Роща им. В. Ф. Орлова», в кото-
рой я работаю. Ведь когда-то 
для меня таким же примером 
был мой тренер. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaly.ru

Рейды по выявлению неле-
гальных табачных изделий 
проходят просто. Активист 
движения «Антидилер» под 
видом простого покупателя 
заходит в магазин. Первое, на 
что он обращает внимание, — 
как представлена табачная 
продукция. Участник может 
обратиться в правоохрани-
тельные органы уже из-за на-
личия на прилавках сигарет 
и других изделий, ведь роз-
ничная торговля табачной 
продукцией с выкладкой и де-
монстрацией запрещена. Еще 
одно частое нарушение —  от-
сутствие списка той продук-
ции, которая имеется в мага-
зине. Затем, как только акти-
вист обнаруживает наличие 
сигарет, сделанных не на тер-
ритории РФ, он приобретает 
эту пачку и спокойно уходит. 
После покупки доброволец 
«Антидилера» вызывает со-
трудников полиции, расска-
зывает о произошедшем 
и просит принять меры. Поли-
ция приезжает по адресу та-
бачного магазина, изымает 
все контрабандные сигареты 
и другие табачные изделия, 
а торговую точку закрывает. 
— Такие вредные привычки, 
как курение, и без того отрав-
ляют наши организмы. Но 
когда речь идет о контра-
бандной продаже сигарет 
и других табачных изделий, 
мы тем более не можем оста-
ваться в стороне, — объяс-
няет лидер общественного 
движения «Антидилер» Дми-
трий Носов. — По сравнению 
с другими городами в столи-
це ситуация с продажей неза-
конных табачных изделий 
лучше. Но, по нашим дан-
ным, из-за нелегальных сига-
рет, которые продаются в ма-
газинах, Москва не получает 
акцизных налогов в сумме 
более одного миллиарда руб-
лей, которые могли бы пойти, 
например, на лечение тех же 
курильщиков.
По словам Носова, таких не-
легальных точек продажи ни-
котинсодержащих изделий 
в столице все еще много. 

— В прошлом году мы поспо-
собствовали изъятию поряд-
ка миллиона нелегальных си-
гарет, — отметил Носов.  
Если сотрудники 
правоохранитель-
ных органов не 
успевают прие-
хать, участники 
движения «Анти-
дилер» лично идут 
в местный отдел 
полиции. Там активист пишет 
заявление о том, что продавцы 
занимаются продажей неле-
гальных сигарет и остальной 
табачной продукции, а затем 
предоставляет им товар, кото-

рый он приобрел несколько 
минут назад. После  этого та-
бачный магазин закрывают, 
а вся нелегальная продукция 

изымается. 
— К сожалению, 
бывают ситуации, 
когда сотрудников 
полиции не хвата-
ет, поскольку боль-
шинство из них 
могут находиться 

на других, более важных вы-
зовах, — объясняет Носов. 
Помимо контрабандных 
и контрафактных табачных 
изделий, активисты движе-
ния занимаются предотвра-

щением и более значимой 
угрозы, а именно продажи 
этой продукции детям. Мно-
гие табачные маркеты, к со-
жалению, осуществляют тор-
говлю табачными изделиями, 
как растительными, так 
и электронными, лицам, не 
достигшим совершеннолет-
него возраста.
— По нашим подсчетам, про-
дажи электронных сигарет 
и остальных табачных това-
ров несовершеннолетним 
проходят на сумму от 300 ты-
сяч до одного миллиона руб-
лей. Это те деньги, которые 
зарабатываются на здоровье 

детей и обходят все законы 
РФ, — объясняет Дмитрий. — 
На днях лично наблюдал, как 
во дворе гуляла компания 
подростков и один из них за-
курил сигареты. У меня, ко-
нечно же, в голове возникает  
адекватный вопрос о том, где 
он их приобрел. Для пресече-
ния таких ситуаций в нашем 
движении есть и несовершен-
нолетние добровольцы, чьей 
задачей остается приобрете-
ние каких-либо табачных из-
делий, то есть совершение 
контрольных закупок. После 
удачного приобретения мы 
выполняем те же действия, 

что и при обнаружении фак-
тов продажи контрабандных 
табачных изделий, — вызыва-
ем сотрудников полиции.
Организация занимается этой 
деятельность около 10 лет 
и, помимо незаконных продаж 
табачных изделий, борется 
еще и с проблемой наркотор-
говли, а также алкоголизации 
граждан нашей страны.
— Конечно же, активисты 
движения «Антидилер» не 
поддерживают курение и рас-
питие спиртных напитков, — 
отмечает Дмитрий Носов. — 
Но мы боремся не только 
с этим. Нашей задачей остает-
ся пресечение распростране-
ния контрабандной табачной 
продукции и продажи ее несо-
вершеннолетним, а также 
борьба с продавцами нарко-
тиков. Каждый из этих пре-
ступников должен получить 
справедливое наказание.  
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Историческое погружение через маленькие детали
Винтовки, подсумки для бое-
припасов, телефонный аппа-
рат, табакерки и гимнастер-
ки — и все это не в музее, а в ак-
товом зале школы № 1636. 
Каждый из предметов можно 
внимательно осмотреть и даже 
взять в руки. Как объяснил ор-
ганизатор проекта «Равнение 
на героев», руководитель аппа-
рата Совета депутатов муници-
пального округа Орехово-Бо-
рисово Южное Денис Беляев-
ский, главная задача рекон-
структоров — рассказать об 
истории интересно, отступив 
от лекций и параграфов школь-
ных учебников.
—  Мы запустили уроки проек-
та в 2015 году, — рассказал 
он. — Начали с московских 
стрельцов XVII века, потом ме-
няли эпохи. Сейчас мы начи-
наем работу над двумя новы-
ми для нас направлениями: 
войной в Афганистане и Бит-
вой за Москву, конкретно — 
над московским ополчением, 
которое встало на защиту сто-
лицы. Наши уроки всегда 
«предметные»: рассказывая 
о исторических событиях, мы 
показываем ребятам личные 
вещи, одежду, снаряжение 
и инструменты, которыми 
пользовались в тот период.
Такой подход помогает школь-
никам погрузиться в эпоху, 

лучше понять сложности и ре-
алии времени, о котором идет 
речь, узнать не только о важ-
нейших вехах истории Отече-
ства, но и о жизни простых 
людей.
— В этом году мы планируем 
провести 150 уроков в округе, 
а в следующем году только уве-
личим их количество, — ска-
зал Денис Беляевский. — При-
ятно, что нашу инициативу 
подхватили и другие истори-

ческие клубы, шко-
лы и округа и по-
добные проекты 
все чаще появляют-
ся в столице.
Занятия проводят 
члены некоммер-
ческой организа-
ции «Защитник». По словам 
реконструктора Анатолия 
Мясникова, школьники 
с большим интересом задают 
вопросы.

— И неудивитель-
но, — улыбается 
он. — Какую-то ин-
формацию в учеб-
нике просто не 
найдешь. А уж 
шанс потрогать на-
стоящие винтовки, 

которые стояли на защите Ро-
дины... Наш формат увлекает 
ребят с первых минут.
Подтверждает слова Анатолия 
и ученик 11-го класса Кирилл 

Самохин. Молодой человек 
планирует сдавать ЕГЭ по 
истории и оценил необычный 
подход к уроку.
— Я планирую получить педа-
гогическое образование и сам 
преподавать историю, — поде-
лился он. — Так что какие-то 
штуки взял себе на заметку. 
Главное, не забыть их до 
устройства на работу!
ГЛЕБ БУГРОВ
g.bugrov@vm.ru

21 сентября 2023 года. Реконструкторы некоммерческой организации «Защитник» Анатолий 
Мясников (слева) и Алексей Старцев в красноармейской форме на уроке «Живой истории»

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В школе № 1636 прошел курс уроков «Живой истории» проекта «Равнение на героев». Корреспондент «ВМ» узнал, что 
могут рассказать ребятам настоящие реконструкторы.

Тренер из «Школы Марьина Роща им. В. Ф. Фролова» Мстислав Конфетов (на фото) завоевал золото на прошедшем 
в Краснодарском крае чемпионате России по всестилевому карате в весовой категории 75 килограммов. 

Участники движения «Антидилер» провели очередной рейд по изъятию контрабандных сигарет в одном из табачных магазинов центра Москвы. 
«ВМ» узнала, как неравнодушные люди борются с проблемой продажи нелегальных табачных изделий в столице. 

20 сентября 2023 года. Руководитель общественного движения «Антидилер» Дмитрий Носов проводит контрольную закупку 
неликвидного табака около станции метро «Новокузнецкая»

Совсем как огуречик, 
зелененький он был

По образованию Надея Блон-
ская биолог, а потому в ее до-
ме практически всегда было 
много разных питомцев. Это 
и млекопитающие, и репти-
лии, и насекомые... 
— К крупным насекомым осо-
бое отношение, потому что 
это диковинка, они необыч-
ные. Плюс, так как они доста-
точно заметны, то и следить 
за ними гораздо проще, — 
рассказывает Надея. — Они 
ведь чем больше, тем спокой-
нее, то есть можно взять на 
руки и как-то наладить кон-
такт. 
Этих зеленых кра-
савцев девушке 
привезли из Па-
пуа — Новой Гви-
неи. Информации 
о них было мало, 
поэтому Надея на-
чала их изучать. 
— Не было известно, сколько 
у них линек, как и куда они 
откладывают яйца, какой 
у них тип питания, — объяс-
няет Блонская. — Пришлось 
подбирать пищевой объект, 
который они будут есть, по-
нимать, сколько времени им 
нужно, чтобы вырасти, 
и многое другое.
Все это Надея изучала сама. 
Она наблюдала за насекомы-
ми и записывала особенности 
их поведения, питания и жиз-
ни в целом. По ее словам, сей-
час этих записей хватит на 
целую научную статью.
В итоге биолог выяснила, что 
в уходе за ними главное регу-
лярность. 
— Им требуются сетчатый 
террариум, свежие малина 
или ежевика, дуб. Для зимы 
все это нужно сушить, замора-
живать и каждый день, несмо-
тря ни на что, давать свежую 
зелень, — отметила Надея.
Кроме того, оказалось, что 
кузнечики очень привередли-
вы в выборе партнера. Сам-
цам необходим выбор, не 
с каждой самкой они готовы 
дать потомство. А чтобы при-
влечь внимание женского по-
ла, они... приседают.

— Они как будто говорят: 
«Я крепкий физкультурник!» 
Еще они могут постукивать 
усами по самке, но это они, 
скорее всего, друг друга обню-
хивают, я думаю, — с улыбкой 
говорит Надея Блонская.
Кстати, прыгать такие ги-
гантские кузнечики не могут. 
Точнее, не делают этого 
в старшем возрасте, потому 
что становятся достаточно тя-
желыми. А вот малыши могут 
подпрыгивать на 50–60 сан-
тиметров. Еще, по словам 
биолога, в детском возрасте 

у кузнечиков боль-
шие лапки и усы. 
Само тельце в этот 
момент кажется 
очень маленьким 
и непропорцио-
нальным. Надея 
шутливо назвала 

их «усы на ножках».
Вид этих гигантских кузнечи-
ков можно назвать долгожи-
телями. 
— При хорошем стечении об-
стоятельств, если он правиль-
но питался и удачно полинял, 
то может жить год-полтора. 
Для насекомых это очень 
большой срок, — объясняет 
Блонская.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Москвичка Надея Блонская завела себе 
необычных питомцев — гигантских 
кузнечиков. Эти насекомые встречаются 
в природе крайне редко. Посмотреть на них 
отправилась корреспондент «ВМ».

рекорды
Тариел Николеишвили 
из Москвы в возрасте 
17 лет стал самым моло-
дым чемпионом России. 
В 2010 году, когда ему 
было19 лет, он стал са-
мым молодым победи-
телем Абсолютного чем-
пионата Японии. 
В 2011 году Тариел Ни-
колеишвили одержал 
победу на первенстве 
мира и в возрасте 19 лет 
стал его самым молодым 
триумфатором. В финале 
он одолел Эвертона Тек-
сейру из Бразилии.

Участников спортивных 
соревнований стало больше 
Осенний, третий этап кадет-
ских соревнований продлится 
до конца сентября и будет по-
священ трем 100-летним юби-
леям: Центрального спортив-
ного клуба армии (ЦСКА), 
Министерства спорта и Мо-
сковского спорта.
— В первый день состязаний 
прошли отборочные туры по 
таким популярным 
видам спорта, как 
баскетбол, гиревой 
спорт, спортивное 
ориентирование 
и настольный тен-
нис, — рассказыва-
ет президент Лиги 
кадетского спорта 
Дмитрий Цой. — Всего участ-
никами отборочных этапов 
стали более 350 кадетов 
и юнармейцев из 50 команд, 
приехавших в столицу из 
15 регионов нашей страны.
По словам Цоя, до конца неде-
ли для мальчишек и девчонок 
проведут презентации по но-
вым видам спорта: регби, рус-
ской лапте и скалолазанию, 
которые планируют вклю-
чить в следующие состязания.
Также руководитель Лиги ка-
детского спорта отметил, что 
если в прошлом году участни-

ками соревнований станови-
лись только кадетские классы, 
то в этом году к ним присоеди-
нились воспитанники юнар-
мейских отрядов.
— Это радует, что школьники 
интересуются спортом все ак-
тивнее, а значит — наша Лига 
кадетского спорта не зря была 
создана в 2019 году, но теперь 

можно заметить, 
как состав участ-
ников продолжает 
расширяться, — 
отмечает Цой.
Также для школь-
ников будут орга-
низованы экскур-
сии в столичные 

музеи и зоопарк.
— Кроме того,  в последний 
день состязаний командам, за-
нявшим призовые места, бу-
дут вру чены кубки и дипло-
мы, — продолжает Дмитрий 
Цой.  — При этом некоторые 
подарки вручат всем участни-
кам турнира. Ребята получат 
спортивные принадлежности: 
мячи, скакалки, эспандеры 
и дру гие необходимые предме-
ты для повседневных занятий 
физкультурой.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера начался осенний этап II Всероссийского 
военно-спортивного фестиваля имени 
генералиссимуса А. В. Суворова среди кадетов.

факты
Большая часть обмун-
дирования, которое ис-
пользуют реконструкто-
ры Великой Отечествен-
ной, шьется и изготав-
ливается современными 
мастерами — сапоги, 
кобуры и гимнастерки 
просто истлели за про-
шедшие годы. Но попа-
даются и настоящие 
исторические артефак-
ты: котелки, портсигары, 
мыльницы и другие лич-
ные вещи. Оружие чаще 
всего используют 
из личных коллекций — 
это охолощенные вин-
товки и карабины.

22 сентября 2023 года. Москвичка Надея Блонская со своим 
питомцем — гигантским кузнечиком

это закон
Согласно статье 18 Фе-
дерального закона 
от 31.07.2020 запреща-
ется перемещение 
по территории РФ физи-
ческими лицами табач-
ной продукции и подле-
жащей обязательной 
маркировке средствами 
идентификации нико-
тинсодержащей про-
дукции, не маркирован-
ных средствами иденти-
фикации в соответствии 
с законодательством 
Российской Федерации. 
Помимо этого, статья 20 
Федерального закона 
от 31.07.2020 № 303-ФЗ 
вводит запрет продажи 
табачной или никотин-
содержащей продук-
ции, кальянов 
и устройств для потреб-
ления никотинсодержа-
щей продукции несо-
вершеннолетним и не-
совершеннолетними. 

зверье мое

повадки
В дикой природе, когда 
гигантский кузнечик 
чувствует опасность, 
он отталкивается двумя 
задними лапами и пада-
ет в листву. Там замира-
ет и притворяется ча-
стью растения. 
Если же в домашних ус-
ловиях насекомое 
спрыгнет на пол, это мо-
жет повредить его кры-
лья. При этом кузнечик 
может привыкнуть к че-
ловеку и находиться 
у него на руках без по-
пыток скрыться. 

дорогу 
молодым

дневной дозор
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Не такой богатый, как надо. Не такая стройная. 
Скулы не той формы, ноги не той длины. А еще 
у тебя не та квартира и не в том районе, не тот 
круг общения, не такие вещи… Ты не соответ-
ствуешь! Чему? Ничему! Ничему из того, что 
навязывает медийное пространство, тем ша-
блонам, которые выдают за «золотое сечение». 
Причем включают они и правда все: от задан-
ного уровня успешности до «корочек» из опре-
деленного вуза. Ну и что, скажете вы. Подума-
ешь, не такие скулы! Что нам шаблоны? А вот 
и не скажите. Поскольку кто-то и правда умеет 
разумно отмахиваться от навязываемых стан-
дартов, а для кого-то вопрос соотнесения себя 
с этим шаблоном из серии краеугольных. Уме-
ние человека объективно оценить, насколько 
нужен ему тот «идеальный» образ, который ак-
тивно навязывается, — это в глобальном смыс-
ле вопрос адекватного отношения к самому се-
бе. А эта адекватность важна, поскольку только 
она позволяет человеку находиться в гармонии 
с самим собой и окружающим пространством, 
а отсутствие ее проводит к малым и большим 
трагедиям. Как научиться адекватно восприни-
мать себя в современной системе координат, 
мы решили обсудить с нашими экспертами. 

■

— Проблема эта актуальна, многие с ней встре-
чаются, — полагает Алексей Сапкин, психолог, 
научный журналист, преподаватель МГУ. — 
Люди всегда ориентировались на идеалы, кото-
рых достичь трудно или невозможно. Еще две 
тысячи лет назад стоики, прародители совре-
менной когнитивно-поведенческой терапии, 
призывали ценить то, что у тебя есть, а также 
ориентироваться не на внешние проявления 
благополучия, а на жизнь в согласии с собой. 
Конечно, с распространением медиа и соцсетей 
проблема лишь заострилась. 
Почему же людям, не соответствующим, по их 
убеждениям, навязываемым стандартам, жи-
вется так некомфортно? 
— Мышление в духе «все или ничего» мешает це-
нить то, что имеешь. Во всем есть свои плюсы 
и минусы. Да, работая в условном «Газпроме», 
вы получаете большую зарплату, но живете в по-
стоянном стрессе, у вас не остается времени 
и сил ни на что другое. И наоборот, не очень ква-
лифицированная работа рядом с домом, навер-
ное, не приносит большого дохода, но оставляет 
вам больше возможностей просто жить, прово-
дить время с важными для вас людьми. К тому же 
путь сравнения себя с другими плох тем, что вы 
никогда не будете удовлетворены, планка все 
время будет повышаться. Условно говоря, даже 
если вы окончите Гарвард, заработаете 100 мил-
лионов долларов и будете встречаться с моделя-
ми из глянцевых журналов, то, продолжая срав-
нивать себя с другими людьми, а в вашем круге 
общения, конечно, будут не менее успешные 
люди, вы рано или поздно обнаружите, что суще-
ствует такой чувак, как Илон Маск, и на его фоне 
вы все равно остаетесь практически нищим. 
При этом надо понимать, подчеркивает Алек-
сей, что потребность сравнивать себя с други-
ми не плоха сама по себе.
— Она сложилась эволюционно, благодаря ей 
человечество добилось такого прогресса. Этот 
дискомфорт на химическом уровне заставляет 
нас, как вид, двигаться вперед, совершать до-
стижения. Но фокус именно на внешних, мате-
риальных признаках благополучия трудно на-
звать оптимальным ориентиром...
Это, безусловно, так. Как неоднократно подчер-
кивал в интервью нашей газете председатель 
правления Евразийской ассоциации медицин-
ских и экологических технологий, психолог 
и психиатр Андрей Жиляев, у нас остался один 
критерий успешности — деньги, и эта та ошиб-
ка, за которую нам непременно придется рас-
плачиваться. Да мы и уже платим… 
— Медийное пространство часто предлагает 
нам стандартизированные образы успеха, 
внешности и даже жизненного пути, — добав-
ляет к сказанному Евгений Буянов, научный со-
трудник ЭФ МГУ им. М. В. Ломоносова. — Под 
воздействием этих стереотипов многие стре-
мятся подогнать свою личность под «приня-
тые» каноны, забывая о своей уникальности 
и индивидуальности. Адекватное восприятие 
себя в контексте современных медийных реа-
лий — это способность видеть разницу между 
истинной сутью человека и тем образом, кото-
рый навязывается социумом, это искусство за-
ниматься самопознанием, не позволяя внешне-
му миру определять вашу ценность. Неадекват-
ное восприятие себя может привести к глубо-
ким психологическим травмам. Люди, которые 
не могут соотнести свою реальность с идеали-
зированными стандартами, могут столкнуться 
с чувством неполноценности, депрессией и да-
же саморазрушительным поведением. 
И доказано это не раз, причем проявления не-
адекватности могут быть очень разными. Возь-
мем пример, лежащий на поверхности: сколько 
молодых барышень решили, что жизнь имеет 
смысл, только если ты худа, как модель, и погиб-
ли от анорексии? Американцы как-то подсчита-
ли, что к 20 годам то или иное расстройство пи-
щевого поведения встречается у 13,5 процента 
девушек. Это колоссальная цифра. Подавляю-
щее большинство этих девушек стали жертвами 
булимии или анорексии в результате своего не-
соответствия «стандартам красоты», но, если со-
всем честно, они пострадали «благодаря» тому, 
что оказались неспособны адекватно восприни-
мать себя в предлагаемых обстоятельствах. 

■

Далеко не каждый из нас знает себя не то что 
полностью, а даже просто хорошо. Но глав-
ное — мы не приучены анализировать себя. 
— То, о чем мы говорим, — это вопрос хорошего 
понимания себя, знания своих желаний и силь-
ных сторон, что предполагает развитое крити-
ческое мышление. Успешность, определенная 
внешность, мода и другие социальные артефак-

Всем нам нравится слово «независимость». Но, крайне зависимые от того же чужого мнения, мы с жаром обрушиваемся на чуждые для нас ценности, при этом плохо 
храним свои. Осуждаем чрезмерное увлечение модой, но бежим за сиюминутными трендами. И если быть честными, наше представление о самих себе условно. 

А вот психологи подмечают, что для современного человека характерно не слишком адекватное восприятие себя. Так ли это? Разбираемся с экспертами.

Инна Чурикова в роли Марфушки в фильме Александра Роу «Морозко» 1964 года. Эта «красавица» соответствовала всем шаблонам красоты, но толку было мало... 

Пытаясь успеть за шаблонами, которые нам навязывают, мы рискуем потерять себя

Цена личной адекватности 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

Но и про чувство юмора 
забывать не стоит

Развитие соцсетей 
принесло в нашу 
жизнь большое коли-
чество перекосов: 
«успешный успех», 
тюнингованные лица, 
фильтры — все это по-
казывает обычному 
человеку, насколько 
он несовершенен.

В какой-то момент происходит подмена 
реальности: если человеку нужно выйти
в прямой эфир без фильтра, у него случа-
ется настоящая ломка. Он может вообще 
перестать выходить на улицу, потому что 
боится, что кто-то увидит его настояще-
го. Неменее фильтров опасен и «успеш-
ный успех». Тебе показывают, как с лег-
костью зарабатывают по 200 миллионов 
в месяц, и с издевкой интересуются, по-

чему ты не можешь 
так же. Происходит 
обесценивание сво-
их успехов, образова-
ния, жизни, в конце 
концов. 
Человек перестает со-
ответствовать той кра-
сивой картинке, кото-
рую ему нарисовали 
соцсети. И ведь боль-
шинство тех, кто по-
пался в эту ловушку, 
не отдают себе отчета 
в том, что сказка в соц-
сетях на 90 процен-

тов — фейк. Так что сохранить адекватное 
отношение к себе в мире, заполненном 
неадекватными картинками, — задача 
№ 1. В этом вам помогут шесть реально 
работающих установок (лайфхаков). Надо 
принять, что мир несовершенен. Идеалов 
не существует. Помнить, что картинки 
из соцсетей, рисующие «успешный 
успех», — неправда. Стоит внедрить 
практику благодарностей: вечером вспо-
минать лучшие моменты дня и говорить 
за них спасибо. Надо ценить каждый миг 
реальной жизни. Составьте список своих 
достоинств. Не можете их найти — опро-
сите друзей и знакомых! Удивитесь, 
сколько в вас талантов! Все-то мы ищем 
в себе недостатки, а попробуйте найти до-
стоинства! Развивайте чувство юмора. 
Жизнь, конечно, штука серьезная, но от-
носиться к ней лучше с улыбкой. 

мнение

ЕЛЕНА 
ГОЛУБЕВА
КОНФЛИКТОЛОГ 

вить ситуацию, нужно «проработать» причины 
такой самооценки.
Кстати, писатель Никита ван Лахти советует 
прибегать к «фильтру информации»:
— В течение жизни у человека определяются 
источники информации, которым он доверяет. 
«Адекватно» — это когда человек ищет под-
тверждение направленного на него месседжа 
из нескольких источников, это могут быть 
СМИ, родственники, друзья, религия, книги. То 
есть любую «ценность» можно брать в свой ба-
гаж, только если ее признание приходит сразу 
с нескольких заслуживающих доверия сторон. 

■

Так можно ли помочь человеку в дискомфорте, 
вызванном сравнением себя с персонажами ме-
диа? Алексей Сапкин уверен: конечно.
— Часто проблема решается сама по себе в ре-
зультате каких-то потрясений в жизни челове-
ка, когда происходит переосмысление ценно-
стей. Например, побывав на грани жизни 
и смерти или в результате потери близкого че-
ловека, люди часто начинают по-другому смо-
треть на мир. То есть нас исцеляет жизненный 
опыт. А еще в таких случаях может оказаться 
эффективной помощь психолога или психоте-
рапевта. Когнитивно-поведенческий терапевт 
вместе с клиентом выявит его глубинные убеж-
дения, изменив которые тот сможет чувство-
вать себя лучше и действовать гибче. Возмож-
но, на уровне «я должен» у человека найдутся 
какие-то правила, которые он захочет поме-
нять. А специалист, использующий терапию 
принятия и ответственности, на каком-то этапе 
предложит клиенту подумать о том, что для не-
го действительно важно.
— На пути к пониманию своей истинной сущ-
ности человек должен научиться отделять себя 
от социокультурного шума. Это требует време-
ни, саморефлексии и, возможно, помощи про-
фессионала, — рассуждает Евгений Буянов. — 
Но результат стоит того: это жизнь, основанная 
на самоприятии, а не на чужих ожиданиях. 
— Надо понять себя, свои желания, свои силь-
ные стороны. Увы, инструкцию к самому себе 
при рождении нам никто не выдает... Важно вы-
делять время на «подумать» и замечать, какие 
вещи вызывают в нас искренний отклик и ра-
дость, а какие просто навязаны обществом, — 
уверена Анна Белева. — Это поможет жить свои-
ми целями, а не целями других людей. Иначе 
можно построить себе всю жизнь в соответствии 
с трендами и прожить ее, будучи несчастным че-
ловеком. Кстати, уход от медийного образа тоже 
тренд. Таких людей замечают и ценят не за соот-
ветствие образу, а за фактические заслуги, за 
индивидуальность и за то, что они не стали на-
ступать себе на горло в угоду любым трендам. 

самооценку. Нам важно определить ее уро-
вень — для себя, это главный наш шаг.
— В этом нам помогут специальные тесты, на-
пример, опросник Розенберга, а также взгляд 
на поведение со стороны, — рассказывает Ла-
риса. — Итак, смотрите: признаки завышенной 
самооценки у человека — это высокомерие 
и надменность, отсутствие самокритики и бо-
лезненное восприятие критики от других, са-
моуверенность и отсутствие авторитетов, ли-
дерские амбиции, стремление всегда и везде 
быть первым, даже при нехватке компетенций, 
неприятие ответственности за неудачи, навя-
зывание своего мнения, советов и опыта, бах-
вальство. Выражается это и внешне: высоким 
положением головы, прямой осанкой, при-
стальным прямым взглядом, командными нот-
ками в голосе… Признаки же низкой самооцен-
ки тоже достаточно очевидны: неуверенность, 
зависимость от мнения окружающих, стерео-
типность поведения, несамостоятельность, по-
казное поведение. Так вот, признание нездоро-
вой самооценки — первый шаг к ее исправле-
нию. Но самостоятельно сложно справиться 
с этим. При низкой самооценке трудно рассчи-
тывать на силу воли вечно сомневающегося 
человека, а при завышенной — невозможен 
самоконтроль из-за полного отсутствия само-
критики... Сформировать здоровую самооцен-
ку поможет специалист или ваши близкие... 

■

Опрошенные нами специалисты уверены и схо-
дятся во мнении: в основе неадекватной само-
оценки (завышенной или низкой) всегда нахо-
дит негативное самоопределение: я какой-то 
не такой, недостойный и т.п. — это иррацио-
нальное, бессознательное убеждение о себе. 
И да, вы правильно поняли: очень многие про-
блемы тянутся за нами из детства. Слово Викто-
рии Куприяновой — клиническому психологу, 
члену Национальной ассоциации специали-
стов по психосоматике, гипнологу.
— Что становится базовыми причинами фор-
мирования искаженного представления о себе, 
тоже понятно: это гипер- или гипоопека, эмо-
циональное отвержение со стороны родителей 
или родителя, эмоциональный холод, обесце-
нивания и сравнения со стороны значимых 
взрослых (родителей, опекунов и др.), которые 
формируют негативное самовосприятие ре-
бенка, закладывая фундамент низкой само-
оценки и неуверенности, — объясняет Викто-
рия. — В старшем возрасте негативное само-
определение и подкрепление неадекватной са-
мооценки может происходить через кризисные 
ситуации (увольнение, развод и т.п.), дискри-
минацию и критику со стороны окружающих, 
социальные медиа, в которых транслируются 
идеальные образы. Невротическое желание со-
ответствовать «идеальному образу» создает 
внутреннее напряжение. Человек может нахо-
диться в состоянии невроза — в гонке за высо-
кими результатами, подгоняя себя, чтобы быть 
«совершенным», «глянцевым», «идеальным», 
затрачивая колоссальные усилия. Здесь прояв-
ляются самокритика и перфекционизм, как 
стремление никогда не ошибаться, что может 
усиливать внутреннее напряжение. Достиже-
ния и высокие результаты создают временное 
чувство удовлетворения собой или вовсе обе-
сцениваются, так как всегда будет звучать вну-
тренний критик «недостаточно», «есть куда 
еще лучше». В следующий раз, cтолкнувшись 
с критикой или неудачей, человек как бы обну-
ляет прошлые успехи и достижения, снова упи-
раясь в негативное самоопределение «я ни-
чтожный», «не такой». И подобное происходит 
неосознанно, иррационально. Чтобы испра-

■

В том, что в формировании отношения к реаль-
ности принимают участие блогеры, сомнений 
никаких нет. 
— Они захватывают медийное пространство 
с целью привлечения внимания и получения 
выгоды. Но идеальная жизнь, которую транс-
лируют в соцсетях, в 99 процентах случаев не 
имеет ничего общего с реальностью, — уверен 
Александр Король, писатель и философ. — В на-
ше время многие подвержены влиянию блоге-
ров и публичных личностей. Их все больше, 
и больше людей показывают не себя настояще-
го, а то шоу, которое привлекает аудиторию. Не 
стоит доверять картинке в интернете. То, что 
многие начинают перенимать манеру поведе-
ния, речи и копировать внешний вид популяр-
ных блогеров, приводит в конце концов к бес-
культурью. Чтобы не стать заложником такого 
влияния, ограничьте использование соцсетей.
…Быть как кумир? Как просто успешный чело-
век? Хорошо, на этом уровне еще можно гово-
рить об адекватности. Но… самораствориться 
до уровня пластмассовой куклы?! Быть адек-
ватным означает реально и объективно оцени-
вать ситуации и реагировать на них, четко са-
моидентифицируя себя. Для этого надо иметь 
сбалансированный и разумный подход к жиз-
ни, не преувеличивая и не преуменьшая ситуа-
ции и своей роли в этом мире. 
Рассуждая на предложенную нами тему, канди-
дат педагогических наук Лариса Шураева, до-
цент кафедры социологии, психологии управ-
ления и истории ГУУ, начала с перечисления 
главных качеств, которые необходимы каждо-
му не только для достижения успеха, но и для 
полноценной и активной жизни. Это здоровая 
самооценка, эмоциональный интеллект, само-
контроль, обязательно — гибкость и адаптив-
ность, а также коммуникативные навыки, толе-
рантность. Все эти качества нестатичны и тре-
буют проработки и развития. 
Для примера, предлагает Лариса Шураева, да-
вайте рассмотрим первое качество из списка — 

ты успешности и статуса — это тренд, — пояс-
няет Анна Белева, продюсер и пиарщик пред-
принимателей и СЕО. — Например, когда-то 
было модно быть домохозяйкой, и все медиапо-
ле продвигало образ красивой женщины в фар-
туке на фоне блестящей кухни. Но тренды меня-
ются. Старые ценности уходят, приходят новые, 
и колесо замыкается… 
Вопрос об адекватном и неадекватном отноше-
нии к себе как по полочкам разложила психолог 
Антонина Третьякова, доцент Финансового 
университета при правительстве РФ.
— По сути, речь идет об адекватной самооценке. 
Если у человека она действительно адекватная, 
он выберет из предлагаемого идеального образа 
то, чему объективно соответствует, и будет этим 
удовлетворен. Он даже может найти некую пре-
лесть в своих особенностях, в своем отличии от 
шаблона. Более того, он может культивировать 
свои особенности! Модны накладные ногти? 
А у меня — свои! Все стремятся похудеть? А я — 
веселая пышечка и не отказываю себе в пирож-
ных. Хорошо себя чувствуют люди и с завышен-
ной самооценкой. Они уверены, что соответ-
ствуют идеальному образу, ну а если в чем-то не 
соответствуют, то это проблема образа, а не их. 
Секрет полишинеля: самооценка формируется 
с детства под огромным влиянием родителей, 
напоминает Антонина Третьякова:
— Родители в повседневном общении показыва-
ют ребенку, какой он есть и что, какой бы он ни 
был, он достоин любви и принятия. Естествен-
но, на самооценку влияют и другие люди, и все-
возможные жизненные события, но это уже над-
стройка. Если человек страдает от своего несо-
вершенства, стоит проработать это с психоло-
гом, или как минимум самостоятельно, сейчас 
издается много полезных книг на эту тему. 
Самооценка… Родители… Вспомнилось от-
чего-то, как недавно я случайно увидела в сети 
подборку из серии «Наши — лучшие», которая 
была посвящена девушкам, вылепившим свой 
образ «под Барби». Смотреть страшно на всех, 
но по-настоящему печально — на модель Анже-
лику Кенову, превращать которую в Барби на-
чинали еще родители. Красивая, действитель-

но похожая на куклу Барби, в которую, судя по 
всему, не наигралась в свое время мама Анже-
лики, девушка хотя бы вроде как не делала ни-
каких операций. А вот другая «русская Барби» 
перекроена шиворот-навыворот и с каким-то 
гибельным восторгом рассказывает о перене-
сенных операциях. Это даже могло бы быть 
смешным, если бы не понимание глубины дра-
матизма: перед нами трагедия в рамках одной, 
отдельно взятой жизни, у которой нет обратно-
го хода и которая тратится бессмысленно. 

Успешность, 
мода, да и другие 
социальные 
артефакты — 
это тренды. Но 
они меняются...

Советы для повышения самооценки, кото-
рыми поделилась Лариса Шураева: 
■  Развивайте свои сильные стороны. Опре-
делите, в каких областях вы компетентны, 
и ищите возможности подчеркнуть это. 

■  Перестаньте критиковать себя. В непро-
стых обстоятельствах подбадривайте 
себя, а не ругайте. Замените критику 
на сочувствие.

■  Убедитесь в собственной значимости. Ес-
ли ваша самооценка подвергалась удару, 
то есть отличное упражнение для ее вос-
становления. Составьте список своих ка-
честв, которые важны в данной ситуации. 
Например, если не смогли получить повы-
шение на работе, то укажите черты, кото-
рые делают из вас ценного сотрудника (от-
ветственность, трудолюбие, креативность 
и т.д.). Затем выберите один из пунктов 
списка и кратко поясните, почему вы гор-
дитесь этим качеством и почему оно будет 
оценено другими людьми в будущем. 

■  Используйте формулы самовнушения. 
Чтобы они работали, произносите более 
правдоподобные фразы. Вместо «Меня 
ждет грандиозный успех» используйте 
«Я приложу свои силы и добьюсь желае-
мого».

справка
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Вчера скончался Евгений 
Ясин — известный советский 
и российский экономист, го-
сударственный и обществен-
ный деятель. Через полгода 
ему исполнилось бы 90 лет. 

Евгений Григорьевич родился 
в Одессе и всю жизнь сохранял 
солнечность родного горо-
да — был доброжелателен 
и улыбчив, хотя сфера его дея-
тельности — экономика — ни-
когда не была «легким жан-
ром». Высших образований 
у него было два — Одесский 
гидротехнический институт 
и экономфак МГУ имени Ло-
моносова. Впрочем, начинал 
он совсем не экономистом, 
а (сейчас многие удивятся) 
мастером на мостопоезде! 
Запи сей в его трудовой книж-
ке у него вообще было немало: 
в конце 1950-х он работал ин-
женером в Проектном инсти-
туте, затем заведовал лабора-
торией в НИИ Центрального 
статистического управления, 
а потом защитил кандидат-
скую, после чего в его жизни 
основной сферой стала имен-
но экономика. Минимум пол-
века, с 1970-х годов, Евгений 

Григорьевич имел непосред-
ственное отношение к выс-
шей экономике государства — 
и СССР, и новой России. 
В 1989 году профессор Ясин 
стал заведующим отделом Гос-
ко мис сии по экономической 
реформе при Совмине СССР, 
затем перешел в Научно-про-
мышленный союз СССР — ны-
не Российский союз промыш-
ленников и предпринимате-

лей, в ноябре 1991-го создал 
Экспертный институт РСПП, 
а два года спустя был назначен 
руководителем рабочей груп-
пы при председателе прави-
тельства РФ, принимал актив-
ное участие в разработке эко-
номических программ.
Интеллигент, принципиаль-
ный либерал с демократиче-
скими взглядами, Евгений 
Ясин для многих был автори-

тетом и образцом порядочно-
сти. С его позицией можно 
было не соглашаться, но не 
было сомнений: за всем, что 
он делал, было желание, что-
бы жизнь в стране, которую он 
любил, стала лучше. 

26 сентября 1935 года в Мо-
скве родился Виктор Чижи-
ков (на фото) — знаменитый 
карикатурист, художник, ав-
тор великолепных книжных 
иллюстраций. 

Рисунки к книгам Сергея Ба-
руздина и Виктора Драгунско-
го, Эммы Мошковской и Сер-
гея Михалкова, Агнии Барто 
и Эдуарда Успенского, образы 
Витьки Перестукина из «Стра-
ны невыученных уроков», Ви-
ти Малеева и олимпийского 
Мишки — все это был Чижи-
ков, маг и кудесник каранда-
ша и красок. Как-то Виктор 
Александрович рассказывал, 
что к рисованию его подвигла 
жизнь в эвакуации, где он ви-

дел много такого, что ребенку 
видеть не стоило бы. Из воен-
ного лихолетья Чижиков вы-
шел со светом в душе, кото-
рый и нес нашему миру до по-
следнего дня своей наполнен-
ной творчеством 
жизни. Среди мно-
гочисленных его 
работ нельзя най-
ти ни одного недо-
брого рисунка. Да-
же Баба-яга у него 
улыбалась… 
Конечно, его та-
лант рисовальщи-
ка обязательно дал бы о себе 
знать, но все же многое в судь-
бе Чижикова решил случай: 
друг его отца, архитектор Вла-
димир Ершов, заглянул к ним 
в гости, увидел, как малень-
кий Витька рисует карикату-
ры на Франко, и познакомил 

его с Кукрыниксами (худож-
никами Михаилом Куприяно-
вым, Порфирием Крыловым 
и Николаем Соколовым), ко-
торые начали «окормлять» 
юный талант. Еще до оконча-

ния школы Чижи-
ков выступил как 
карикатурист в га-
зете «Жилищный 
работник». В 1953 
году он поступил 
в Московский по-
лиграфический ин-
ститут, а два года 
спустя уже работал 

в легендарном «Крокодиле», 
потом — в «Веселых картин-
ках» и «Мурзилке» и ряде дру-
гих изданий. Особая гордость 
для нас — сотрудничество 
Виктора Александровича с на-
шей газетой, о которой он 
всегда отзывался очень тепло. 

А с 1960 года его привлекали 
к работе издательства «Худо-
жественная литература», «Ма-
лыш» и «Детская литература».
У него было фантастическое 
чувство юмора. Больше дру-
гих писателей он любил Чехо-
ва. Но мыслил Чижиков пара-
доксально: говорил, что не 
только Чехова, но и любого 
«взрослого» писателя лучше… 
не иллюстрировать, а вот дет-
ские книги, наоборот, должны 
быть с большим количеством 
рисунков, «поскольку с помо-
щью них художник рассказы-
вает ребенку о взаимоотно-
шении людей, о добре и зле». 
Он это делал всю жизнь. Не 
стало художника в 2020 году. 
Память о нем живет в его бли-
стательных рисунках. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru 

точка Сегодня точку в номере ставит участница выставки «Шелковый быт» Альфия Дуякова. На третьей линии ГУМа развернулся огромный гостеприимный восточный 
базар, где можно попробовать Центральную Азию на вкус, продегустировав блюда национальной кухни. А также приобрести сувениры и подарки — сухофрукты, 
керамику, посуду и текстильные изделия. Ключевой частью экспозиции станет фотовыставка известного фотожурналиста Геннадия Попова, на которой представ-
лены работы маэстро, сделанные в 70–80-х годах XX века. Экспозиция погружает гостей в местный колорит и знакомит зрителей с разными моментами жизни в Ка-
захстане, Киргизии, Узбекистане, связывая времена и народы. У москвичей и гостей столицы до 8 октября есть возможность поближе познакомиться с природными 
и культурными достопримечательностями Средней Азии и, может быть, вдохновиться на поездку к нашим близким соседям.

Каждый четвертый 
продолжает ходить 
на работу больным. 
И как вам?

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Очень плохо, если заболев-
ший работник будет продол-
жать ходить на работу, ведь 
тем самым он заразит осталь-
ных. Я считаю, что больнич-
ный лист люди не спешат 
оформлять, ведь они сильно 
теряют из-за этого в зарплате. 
Если позволяют условия, то 
лучше перевестись на удален-
ную работу. В любом случае 
не стоит заниматься актив-
ной деятельностью при высо-
кой температуре, ведь от это-
го может стать хуже. По воз-
можности лучше договорить-
ся с коллегами или работода-
телем, чтобы не оформлять 
больничный. Это бывает вы-
годнее, чем брать освобожде-
ние от работы на неделю. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Изначально у многих работо-
дателей негативное отноше-
ние к оформлению больнич-
ного листа. Это не очень вы-
годно для них, особенно в кри-
зисных ситуациях. Ведь вну-
три коллектива от того или 
иного человека многое зави-
сит. И если он уходит на боль-
ничный, то нагрузка на остав-

шийся персонал повышается. 
Но понятно, что в сезон вспле-
ска ОРВИ все идет по-другому. 
Многие работники сами пред-
почитают не выходить на 
больничный, дабы не подво-
дить коллектив. Плюс это во-
прос денег. Сумма выплат по 
больничному листу невелика.

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ

Как работодатель я считаю, 
что если человек заболел, то 
ему не стоит ходить на работу. 
Он должен быть дома для то-
го, чтобы быстрее вылечиться 
и скорее вернуться к исполне-
нию своих обязанностей. По-
мимо этого, болеющий чело-
век, конечно же, не должен 
заражать своих коллег. В на-
шем офисе мы не всегда тре-
буем больничный лист. Из-за 
того, что многие болеют два-
три дня дома и не вызывают 
врача. Часто происходит так, 
что человек заболевает в офи-
се. Мы отпускаем его домой. 
С точки зрения потери в кол-
лективе мы это не ощущаем, 
потому что человек остается 
на связи и выполняет работу 
дистанционно.

Каждый четвертый россиянин продолжает ходить 
на работу больным. Об этом свидетельствуют результаты 
опроса, проведенного одной из страховых компаний. 
При этом 16 процентов респондентов признались, что их 
работодатели не особо приветствуют больничные.

вопрос дня

Подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Сенсорный голод 
тоже надо утолять
Самодеятельность отличает от профессионализма низкая 
производительность и отсутствие четких общественных 
задач. Профессионалы знают, чего хотят, потому что сами 
формируют смыслы, определяют задачи и выбирают ме-
тоды. Они планируют и рассчитывают на определенный 
эффект, впечатление у публики, общества. Понятен скеп-
тицизм «профи» по отношению к дилетантам, которые 
вообразили себя художниками. Так же раздражают пою-
щие в душевой кабинке родственники. Кажется, самодея-
тельность — прерогатива молодых и зеленых. Детей учат 
выступать на утренниках, школьников привлекают к под-
готовке концертов. Немногие выйдут на профессиональ-
ную сцену. Но почему-то и пенсионеры с удовольствием 
начинают петь в хоре, рисовать, танцевать. Ответ прост: 
им это нравится. Художества ребенка отличаются от худо-
жеств взрослых тем, что они доставляют удовольствие, 
и это главное их назначение. Человек, взрослея, теряет 
сенсорную связь с реальностью, старается вести себя ак-
куратно, не суетиться, не трогать руками все на свете, 
чтобы потом не нужно было убирать. Так накапливается 
сенсорный голод. И потребность творить скрывает дру-
гую базовую потребность в счастливом слиянии со сре-
дой. Вот почему мы испытываем прилив сил и радости, 
когда оказываемся в бассейне или на берегу океана, когда 
ходим босиком по траве или рисуем пальцем на стекле, 
оставляем оттиски рук на песке… Книжки-раскраски, 
лепка для взрослых, картины-пазлы для рисования и вы-
шивки стали популярным занятием, а жилище украшают 
теперь оригинальными рисунками собственного испол-
нения. Очаровательный примитив. Клубы пенсионеров 
должны быть дополнены детскими наборами «вода и пе-
сок», чтобы дать пожилым людям возможность подзаря-
диться. И специальные рисовальные доски, чтобы можно 
было мелом чертить, что в голову придет, не потому что 
красиво, а потому что хочется. Некоторые позывы к твор-
честву всего лишь выдают потребность в поддержке, сим-
патии и любви. И пока мы с восторгом рисуем, выделяют-
ся гормоны счастья эндорфины, которые укрепляют им-
мунитет и снижают уровень невротизации и депрессии.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Скончался Евгений Ясин, один из самых 
ярких экономистов СССР и новой России

Художник, который нес свет и добро

память

дата

Молодежь отправится 
популяризировать язык коми
До 30 сентября москвичи мо-
гут подать заявку на кон-
курсный отбор молодых язы-
ковых активистов для уча-
стия в медиаобразователь-
ном блог-туре «В гостях 
у носителей языка».

Организаторы мероприятия 
проводят уже третий тур. 
— Мы были и в Мордовии, 
и в Удмуртии, куда приезжали 
уникальные команды моло-
дых активистов — этнодизай-
неров, игротехников, блоге-
ров, преподавателей, журна-
листов, — поделилась руково-
дитель проекта и пресс-служ-
бы Ресурсного центра в сфере 
национальных отношений 
Анжелика Засядько. 
По ее словам, в этот раз кон-
курс пройдет в Республике Ко-
ми. Участников ждут медиа-

образовательные мероприя-
тия с языковыми активиста-
ми, выезды в блог-тур, нефор-
мальное общение и обмен 
опытом. Отправиться туда 
смогут те, чьи заявки победят 
в отборе.
Познакомившись с языковой 
культурой Республики Коми, 
ребята узнают о практиках 
его сохранения, изучения, 
развития и популяри зации.
— Там мы сможем погрузить-
ся в культуру региона, а также 
разработать способы сохране-
ния и популяризации языков 
наших народностей, — допол-
нила Анжелика.
По словам организаторов, от-
бор продлится до 1 октября — 
к этой дате будут определены 
победители конкурса.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

досье
Евгений Ясин (7 мая 
1934 г. — 25 сентября 
2023 г.) — доктор эконо-
мических наук, профес-
сор. Министр экономики 
Российской Федерации 
(1994–1997), научный 
руководитель (1998–
2022), а затем почетный 
научный руководитель 
Национального иссле-
довательского универ-
ситета «Высшая школа 
экономики». 
Член Совета при прези-
денте Российской Феде-
рации по развитию 
гражданского общества 
и правам человека 
(2018–2023). 

13 октября 2011 года. Евгений Ясин на заседании правления 
Российского союза промышленников и предпринимателей
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РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И КОЛЛЕГАМ ЕВГЕНИЯ ЯСИНА
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